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ПОСЛЕДНЯЯ неделя, бе-
зусловно, стала неделей 
триумфа дипломатиче-
ских российских ведомств 
и лично президента Вла-
димира Путина. Наши по-
просту переиграли амери-
канцев на политическом 
поле. Россия выдвинула 
предложение, которое 
стало реальной альтерна-
тивой бомбежке Сирии, 
- передать под между-
народный контроль ООН 
химическое оружие из 
арсенала сирийского пра-
вительства. И американцы 
сдались. Капитулирова-
ли. Отказались бомбить 
чужую страну. Это про-
изошло впервые в новей-
шей истории.

Россия - 
миротворец

О том, что у Башара Аса-
да есть химическое оружие, 
было официально известно 
давно. На этом факте аме-
риканская разведка строила 
свою аргументацию, ког-
да пыталась доказать, что 
именно правительственные 
войска в Сирии осуществи-
ли газовую атаку. Мол, а кто 
же еще мог это сделать, раз 
официально химоружие есть 
только у правительственных 
войск? Не интересовали ва-
шингтонских «ястребов» ни 
свидетельства очевидцев, ни 
то, что газ, который распы-
лили в пригороде Дамаска, 
изготовили явно кустарным 
способом, в то время как у 
сирийского правительства 
на вооружении находятся, 
так сказать, профессиональ-
но сделанные ракеты с хим-
начинкой.

Теперь, когда благодаря 
стараниям России Дамаск 
согласился сдать свой хи-

мический арсенал до ноя-
бря, в мире осталось еще 
меньше сторонников сило-
вой акции в Сирии. В итоге 
администрация Барака Оба-
мы предпочла ухватиться за 
предложение России двумя 
руками, чтобы уж совсем не 
потерять лицо перед миро-
вым сообществом. Сейчас 
эксперты говорят о том, что 
этот раунд дипломатической 
борьбы Россия и президент 
Владимир Путин выиграли с 
разгромным счетом. Мы, во-
первых, перехватили иници-
ативу, во-вторых, останови-
ли или по крайней мере от-
срочили бомбежку Сирии. А 
в-третьих, предстали в каче-
стве миротворцев, которые 
всеми силами стараются не 
допустить разрастания вой-
ны на Ближнем Востоке.

Игра на поле 
соперника

Также сильным ходом ста-
ла статья Владимира Пути-
на в американской газете 
«Нью-Йорк таймс». Теперь 
для многих граждан США, 
выступающих против воен-
ной операции в Сирии, Путин 
- этакий «хороший парень». А 
ведь обычно слишком неза-
висимого и самостоятельно-
го российского президента 
в Америке стараются изо-
бразить попирателем прав 
человека. 

«Нужно понимать, что в Си-
рии сегодня речь идет не о 
борьбе за утверждение де-
мократии, а о вооруженном 
противостоянии правитель-
ства и оппозиции в много-

конфессиональной стране, 
- отметил Владимир Путин в 
своей статье. - Поборников 
демократии там не так мно-
го. А вот экстремистов всех 
мастей и алькаидовцев на 
стороне оппозиции хватает... 
Не может не беспокоить, что 
в Сирии воюют не только на-
емники из арабских стран, 
но и сотни боевиков из ряда 
западных государств и даже 
России. Кто может гаранти-
ровать, что эти бандиты, на-
бравшись опыта, не окажут-
ся потом в наших странах?..»

И премию 
в довесок

Теперь американские вла-
сти, которые неосторожны-

ми заявлениями и своей не-
умной позицией сами себя 
загнали в угол, предпочли 
присоединиться к России 
в проекте по передаче под 
международный контроль 
сирийского химоружия. Со-
ответствующие договорен-
ности достигнуты на пере-
говорах госсекретаря США 
Джона Керри и министра 
иностранных дел РФ Сер-
гея Лаврова. Понятно, что 
в дальнейшем Вашингтон 
вполне может попытаться 
дискредитировать мирное 
урегулирование сирийской 
проблемы, однако пока аме-
риканским властям прихо-
дится делать хорошую мину 
при плохой игре.

Стоит отметить, что после 
серьезных усилий, предпри-
нятых Владимиром Путиным 
в решении сирийского во-
проса, он не только набрал 
политические очки, но еще и 
может быть выдвинут на Но-
белевскую премию мира! Ко-
нечно, эта премия давно уже 
скомпрометировала себя, 
поскольку она полностью 
политизирована и использу-
ется в качестве инструмента 
для проталкивания западных 
интересов и ценностей. По-
этому большой вопрос, захо-
чет ли Владимир Путин, даже 
если ему дадут премию, ста-
новиться в один ряд с Бара-
ком Обамой, развязавшим 
агрессию против Ливии, или 
с Михаилом Горбачевым, 
развалившим СССР. Нужно 
ли ему вообще это сомни-
тельное признание? Одна-
ко показателен сам факт 
- международное сообще-
ство заметило, что Россия 
предпринимает реальные 
шаги для недопущения вой-
ны на Ближнем Востоке. В 
отличие от американцев, ко-
торые, прикрываясь высоки-
ми словами о мире, свобо-
де и демократии, приносят 
в облаго детельствованные 
ими страны разруху и резню.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото Reuters/Vostock-Photo  

2 16 сентября 2013 года

Американцы 
капитулировали

Благодаря принципиальной позиции 
Владимира Путина по сирийскому 

вопросу мир победил войну

Поддерживаете ли вы предложение вручить 
Нобелевскую премию мира президенту Путину?

Такой вопрос «Смена» задала известным россиянам

В НОБЕЛЕВСКИЙ комитет по 
присуждению премии мира по-
ступило письмо с предложением 
удостоить данной премии пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина. Инициатива 
исходит от президента Всерос-
сийского фонда образования 
Сергея Комкова. Он сообщает 
в письме: «Владимир Путин на 
практике показал свою привер-
женность делу мира. Будучи ру-
ководителем одной из ведущих 
стран мира, он не только при-
кладывает максимум усилий к 
сохранению мира и спокойствия 
на территории собственного го-
сударства, но и активно способ-
ствует мирному урегулированию 
всех возникающих на планете 
конфликтов».

Виктор ЛОПАТНИКОВ,
член Совета Федерации, 
председатель 
Общественного совета 
Балтийской медиа-группы:
- Поддерживаю. Миротворческие 

усилия Путина, связанные с реше-
нием межгосударственных кон-
фликтов, всегда были основой его 
политики. Что и стало залогом того, 
что мировое сообщество сегодня от-
носится к нашему президенту столь 
уважительно.

Анатолий КАРПОВ,
чемпион мира по шахматам:
- По сирийской инициативе Влади-

мир Владимирович Путин этого бо-
лее чем заслуживает.

Нина УСАТОВА, 
народная артистка России:
- Когда в Петербурге собралась 

«Двадцатка», я всю эту встречу смот-

рела по телевизору. Мне очень по-
нравилось, как наш президент жест-
ко и непреклонно, но в то же время 
дипломатично гнул свою линию. Ни 
перед кем не кланялся! Я даже воз-
гордилась оттого, какими сникшими 
выглядели американцы. Они вечно 
задирают нос, а тут поутихли, и по-
утихли по делу. Только за одно это 
Путин достоин самых высоких миро-
вых наград. Но нужна ли ему Нобе-
левская премия мира? Если Обама, 
под чьим руководством развязывают 
войны, получил ее, то зачем она ре-
альному миротворцу Путину?

Галина ЗЫБИНА, 
олимпийская чемпионка:
- Путин достоин признания на ми-

ровом уровне, в чем бы оно ни выра-
жалось. Чем больше в России было 
бы таких людей, как наш президент, 
тем было бы лучше: быстрее бы у нас 
жизнь наладилась.

Михаил АМОСОВ, 
доцент СПбГУ, член партии 
«Яблоко»:
- Скорее всего, не поддерживаю. 

Во-первых, мне кажется, что резуль-
тат пока не достигнут. Неизвестно 
еще, чем все закончится. С другой 
стороны, я вообще осторожнее был 
бы с вручением Нобелевских премий 
мира большим политикам. Обаме, 
например, дали премию совершенно 
незаслуженно. И в данном случае не 
стоит торопиться.

Михаил БОБРОВ, 
почетный гражданин 
Санкт-Петербурга:
- Целиком и полностью за. Сегодня 

Путин - политик номер один в мире. 
Я за него всегда горой, меня не со-
бьешь!

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Панорама
БОЛЬШАЯ   
ПОЛИТИКА

VIP-ОПРОС

Не смог повоевать Принудил Америку к миру
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Когда ребенок - 
игрушка…

В США обнаружили интернет-биржу, 
с помощью которой 

американские приемные семьи избавлялись 
от надоевших усыновленных детей

Место авиадебошира - 
в черном списке
Госдума рассмотрит законопроект 

о запрете полетов для пьяниц и хулиганов

По голиковскому 
счету

Экс-министр здравоохранения 
Татьяна Голикова 

станет главой Счетной палаты 
вместо Сергея Степашина

АМЕРИКАНСКИЕ жур-
налисты вскрыли инфор-
мацию об интернет-бир-
же, на которой приемные 
родители выставляют 
на продажу надоевших 
им усыновленных детей. 
Пока доподлинно извест-
но о 261 ребенке, которого 
пытались отдать или про-
дать через интернет-бир-
жу. Как минимум 26 таких 
детей - это сироты из Рос-
сии.

ДЕЙСТВОВАЛА интернет-
биржа по принципу объявле-
ний. На закрытых форумах и 

в группах в социальных сетях 
недобросовестные родите-
ли размещали сообщения 
о том, что хотят отдать или 
продать кому-нибудь прием-
ного ребенка. Основная при-
чина - «надоел».

Сейчас в Штатах кто-то 
даже пытается защищать 
таких горе-родителей - де-
скать, не поймете, через что 
им пришлось пройти, пока 
сами на своей шкуре не ис-
пытаете. Однако семейные 
трудности ни в коем случае 
не снимают вины с несосто-
явшихся «пап и мам».

К сожалению, большин-
ство приемных родителей не 
волновало, к кому попадут 
дети. В нескольких конкрет-

ных случаях, которые рас-
копали журналисты, после 
такой купли-продажи дети 
оказывались у извращенцев, 
применявших насилие, или 
использовались в порноин-
дустрии.

Россия уже потребовала 
расследовать эти преступле-
ния и остановить чудовищ-
ную практику по избавлению 
от усыновленных детей. А ли-
бералы, которые минувшей 
зимой развернули целую 
информационную кампанию 
против «закона Димы Яков-
лева» и призывали и дальше 
отдавать наших сирот в аме-
риканское рабство, молчат. 
Как воды в рот набрали.

Виктория ПАНКРАТОВА

ВОЗМОЖНО, вскоре 
авиакомпании наконец-то 
смогут отказывать в пре-
доставлении услуг пас-
сажирам, устраивающим 
дебоши во время полетов. 
В Госдуму внесен законо-
проект, предусматриваю-
щий формирование чер-
ного списка буянов.

В НЕГО попадут лица, при-
знанные судом виновными 
в совершении правонару-
шений на борту самолета в 
течение последних пяти лет. 
Кроме того, трудно будет от-
делаться за мелкие пакости 
на борту штрафом - наказа-
ние будет ужесточено вплоть 
до ареста на 15 суток.

Инициаторы проекта, де-
путаты-единороссы Игорь 
Баринов и Игорь Игошин, 
отметили в пояснительной 
записке к нему: «В послед-
нее время серьезное бес-
покойство со стороны обще-
ственности вызывают частые 
случаи хулиганства на борту 
воздушных судов. Пассажи-
ры, нередко находящиеся 
в состоянии алкогольного 
опьянения, устраивают дра-
ки, в том числе с пытающи-
мися призвать их к порядку 
членами экипажей, и ставят 
под угрозу здоровье и жизнь 
других участников полета».

И действительно, неоло-
гизм «воздушные хулиганы» 

вошел в наш обиход сравни-
тельно недавно, но прочно! 
Очередной вопиющий слу-
чай произошел буквально 
на днях: 5 сентября на рейсе 
Анталия - Сургут пьяный пас-
сажир нецензурно ругался, 
приставал к пассажирам, 
устроил потасовку, а в аэро-
порту покинул борт только 
благодаря усилиям сотруд-
ников полиции.

- По российскому зако-
нодательству, если строго 
следовать нормам Граждан-
ского кодекса и Закона «О 
защите прав потребителей», 
отказать дебоширу в посад-
ке на самолет невозможно, 
- объяснил известный питер-
ский юрист Родион Юрьев. - 
Эта ситуация давно урегули-
рована в большинстве циви-
лизованных стран - в том же 
Евросоюзе. Международные 
правила предусматривают 
возможность отказа граж-
данину в допуске на борт 

воздушного транспортного 
средства в том случае, если 
ранее он проявил себя «с не-
хорошей стороны». Новый 
законопроект призван ис-
править ситуацию и в Рос-
сии.

Правда, предполагает  
юрист, с принятием закона 
могут возникнуть некоторые 
сложности.

- Придется учитывать реа-
лии нашей страны, - говорит 
Юрьев. - Например, до таких 
городов, как Тарко-Сале или 
Ямбург, можно добраться 
только при помощи самоле-
та или вертолета. Одно дело 
не летать на отдых в Турцию, 
а другое - не иметь возмож-
ности выбраться из россий-
ского города (например, на 
лечение) или попасть в него. 
Новый закон, вероятно, дол-
жен будет предусмотреть 
определенные исключения.

Софья ВЕЧТОМОВА
Рисунок Игоря КИЙКО СЕРГЕЯ Степашина, ко-

торый был председателем 
Счетной палаты с 2000 
года, сменит финансист и 
экс-министр здравоохра-
нения Татьяна Голикова. 
Такая перестановка пона-
добилась после вступле-
ния в силу закона о работе 
Счетной палаты, который 
не позволяет одному че-
ловеку возглавлять ве-
домство больше двух пя-
тилетних сроков.

МНОГИМ уход Степашина 
кажется большой потерей. 
Ведь именно он превратил 
Счетную палату в мощный 
институт, который осущест-
влял четкий финансовый 
контроль над целевым рас-
ходованием бюджета. Сте-
пашин был одним из тех 
редких руководителей, кто 
не вызывал нареканий даже 
у оппозиционных депута-
тов Госдумы. Сам Сергей 
Вадимович, подводя итоги 
13-летней работы, отметил, 
что за это время ведомство 
сэкономило бюджету 131,6 
миллиарда рублей.

А вот Татьяну Голикову, ко-
торую продвигают на осво-
бодившийся пост, воспри-
нимают с большим подозре-
нием. Хоть она и заслужила 
репутацию высококлассного 
финансиста с почти иде-
альной памятью на цифры, 
однако в народе больше из-
вестна своей деятельностью 
на посту министра здраво-
охранения и социального 
развития. И прямо скажем, 
не снискала большой попу-
лярности. Профессиональ-
ное сообщество Голикову, 
далекую от медицинской от-
расли, встретило в штыки, 
а народ ей так и не простил 
некоторых спорных реформ 
в сфере ОМС и обеспечения 
льготников лекарственными 
препаратами. Также серьез-
но ударил по ее репутации 

скандал 2009 года, когда Го-
ликову обвинили в лоббиро-
вании интересов части фар-
мацевтических компаний и 
проталкивании препарата 
«Арбидол» в список перво-
очередных лекарственных 
средств. Именно тогда она 
получила обидное прозвище 
Мадам Арбидол.

После отставки с поста ми-
нистра в 2012 году Голикова 
редко появлялась на публи-
ке. В это время она работала 
помощником президента и 
отвечала за социально-эко-
номическое взаимодействие 
с Абхазией и Южной Осети-
ей. Однако теперь ее выдви-
жение на пост главы Счетной 
палаты означает громкое 
возвращение в высшую фи-
нансовую лигу. С одной сто-
роны, нет сомнений, что это 
назначение подходит Голи-
ковой намного больше, чем 
должность в сфере здраво-
охранения. Все-таки она до 
этого полжизни проработала 
в Министерстве финансов, 
причем долго курировала 
именно бюджетное направ-
ление. Для нее происходя-
щие там процессы - откры-
тая книга. С другой стороны, 
доверие к ней было подо-
рвано скандалами, намека-
ющими на личную заинте-
ресованность в ряде вопро-
сов. А ведь именно сейчас 
нужен жесткий контроль над 
расходованием бюджетных 
средств по многим крупным 
федеральным проектам, 
таким как строительство 
олимпийских объектов, под-
готовка к чемпионату мира 
по футболу или развитие 
транспортной инфраструк-
туры (создание скоростной 
железной дороги Москва - 
Казань, расширение Транс-
сибирской магистрали и 
многое другое). Захочет и 
будет ли Голикова проводить 
жесткую антикоррупционную 
разоблачительную политику 
- большой вопрос.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

недели

ИХ НРАВЫ

ЖЕСТКИЕ МЕРЫ

ВЫДВИЖЕНИЕ

Татьяна Алексеевна возвращается в высшую финансовую лигу
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«Это счастье - пройти 
крестный ход всем вместе!»

72 тысячи православных приняли участие в шествии 
по Невскому проспекту

НЕВСКИЙ проспект - пе-
рекрыт. Не для того, чтобы 
по нему пронесся табун 
выпускников, не для 120 
сумасшедших оппозицио-
неров и не для шести с по-
ловиной представителей 
«секс-меньшинств», как 
это иногда, к сожалению, 
бывает. Невский освобо-
дили для православных, 
чтобы провести первый в 
новейшей истории города 
большой крестный ход в 
честь дня святого благо-
верного князя Александра 
Невского. Но какую злобу 
это вызвало у либераль-
ных СМИ! «Попы марши-
руют!» - шипели они. Пы-
тались занизить числен-
ность участников крест-
ного хода. Натравливали 
автомобилистов на право-
славных: дескать, из-за 
религиозных фанатиков 
весь транспорт стоит. По-
нятно, что либералам не 
нравится возрождение 
наших, русских традиций. 
Но разве важно их пред-
взятое мнение?

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «Сме-
ны» вместе с 72 тысячами 
петербуржцев прошли от 
Казанского собора до пло-
щади Александра Невского. 
Казалось, что весь город вы-
шел на Невский - целое море 
людей.

- Вы пресса? Обязательно 
напишите: на улицах очень 
чисто! Идти приятно, - обра-
щается к нам одна из участ-
ниц крестного хода.

Киваем. Действитель-
но чисто. Чисто, спокойно 
и, несмотря на то что все 
вокруг поют молитвы, не-
обыкновенно тихо. Никакого 
цоканья каблуков - все на-
дели мягкую, удобную обувь. 
Никакой ругани - люди не 
смеют толкаться и обгонять 
друг друга. Даже музыка в 
ближайших кафе затихла - 
люди бросили свои рабочие 
места, чтобы посмотреть на 
многотысячную колонну.

Во главе крестного хода - 
представители духовенства 
со всей России. Они несут 
одну из главных святынь на-
шего города - Казанскую 
икону Божией Матери. На 
площади Александра Нев-
ского икону уже ждет ковчег 
с мощами князя - под коло-
кольный звон лавры две свя-
тыни должны встретиться.

12 сентября считается в 
православном календаре 
днем небесного покровите-
ля Санкт-Петербурга Алек-

Специальный

Казалось, на Невский вышел весь Петербург

НАРОДНОЕ   
ЕДИНЕНИЕ

По случаю праздника Милонов облачился в золотую рясуВеру в Бога надо прививать с детства

Николай Валуев склонился над мощами 
князя Александра Невского



516 сентября 2013 годарепортаж

Поцеловать колокол - для верующего святое дело

Наместник лавры епископ Назарий мечтает, 
чтобы звонницу восстановили как можно скорее

Колокола 
вернулись 

домой
Воссоздание старинной 

звонницы Александро-Невской 
лавры почти завершено

ВОДРУЖЕНИЕ новых 
колоколов на церковную 
звонницу - всегда боль-
шое событие для верую-
щих. Ну а в Александро-
Невской лавре, куда на 
минувшей неделе привез-
ли два бронзовых коло-
кола весом шесть и три с 
половиной тонны, и вовсе 
был праздник.

НАД ВОССОЗДАНИЕМ ста-
ринной звонницы здесь тру-
дятся уже год. Первый этап 
был  завершен зимой - когда 
на площадку рядом со Свя-
то-Троицким собором при-
везли 10 новых колоколов, 
отлитых в городе Тутаеве 
Ярославской области. Тогда 
же, представив новые кам-
паны прихожанам лавры, ма-
стера Международного цен-
тра колокольного искусства 
приступили к следующему 
этапу: начали подбирать и 
отливать два больших коло-
кола, общий вес которых в 
итоге составил почти десять 
тонн. Три месяца работы, че-
тыре дня транспортировки 

- машина со святыней дела-
ла остановки в Клину, Твери, 
Валдае и Великом Новгоро-
де, - и колокола прибыли в 
северную столицу. Путеше-
ствие было насыщенным: 
в каждом городе этот «му-
зыкальный инструмент» ис-
пытывали лучшие звонари 
России и даже обычные ве-
рующие. Но именно в нашем 
монастыре его встречали со 
слезами на глазах: святыня 
наконец вернулась домой!

Историческая звонница 
Александро-Невской лавры 
состояла из 14 колоколов 
- новая, восстановленная, 
будет включать 15. Как ска-
зал наместник монастыря 
епископ Назарий, этот, пят-
надцатый, колокол станет 
еще одним подарком лавре 
в честь трехсотлетнего юби-
лея. 

Новые кампаны подняли 
на звонницу Свято-Троицко-
го собора практически сра-
зу после того, как они были 
привезены в монастырь. От-
кладывать было нельзя: не-
гоже церковному колоколу 
стоять на земле!

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

БЛАГАЯ ВЕСТЬ

Патриарх КИРИЛЛ: 
«Мы должны оставаться 

самими собой»
- Я С ОСОБЫМ трепетом 

взираю на всех вас, собрав-
шихся на площади Алексан-
дра Невского в таком мно-
жестве. Хотел бы привести 
цитату из одного евангель-
ского чтения. Это слова, уди-
вительно странно звучащие 
для абсолютного большин-
ства современных людей. 
Слова, которые, кажется, 
бросают вызов современ-
ным ценностям и взглядам 
на жизнь: «Носите бремена 
друг друга. И так исполните 
закон Христов». Большин-
ство скажет: зачем мне чужое 
бремя? У меня и своих бре-
мен полно: и со здоровьем 
не всегда ладится, и с рабо-
той не всегда благополучно, 
да и денег не хватает, соседи 
не такие хорошие - мало ли 
чего трудного обрушивается 
на нас с вами в повседнев-
ной жизни. И кажется, мне 
бы свое собственное бремя 
донести, в лучшем случае 
- бремена родных, близких 
людей. Но Евангелие про-
сит не этого: носите бремена 
друг друга!

Эти слова приобретают 
огромный смысл, разящую 
силу правды, когда мы при-
лагаем их к истории нашего 
Отечества. Что происходи-
ло здесь, на берегах Невы, 
когда молодой благовер-

ный князь вступал в схватку 
с превосходящим во много 
противником его? Но как же 
можно было бы победить 
этой дружине Александра 
Невского, если бы каждый 
из воинов не знал и не вы-
полнял слов Спасителя «Но-
сите бремена друг друга»? 
И не самого себя защищал 
князь - он подставлял плечо 

своему собрату, он понимал, 
что гибель рядом стоящего 
- и его гибель. Разве мож-
но было без веры, без люб-
ви к Отечеству совершить 
эти подвиги? И не случайно 
Петр I незадолго до своей 
кончины принял решение 
перенести останки святого 
князя из Владимира в новую 
столицу - он на опыте своем, 
и победоносном, и опыте по-
ражений, знал, что означает 
способность людей носить 
бремена друг друга. Он был 
вдохновлен идеей построе-
ния великой столицы, вели-
кой империи, он хотел, чтобы 
народ был сильным и благо-
получным, и прозорливо по-
нимал, что без исполнения 
этой заповеди о ношении 
бремен ничего не получится. 
Никакой национальной идеи, 
никакого государственного 
процветания - все разлетит-
ся в молекулы и атомы.

Нынешняя жизненная фи-
лософия подталкивает нас к 
дроблению. Сегодня, празд-
нуя это великое событие, мы 
не можем не задуматься о 
настоящем. О том, как нам 
важно сегодня, будучи от-
крытыми и к Востоку, и к За-
паду, оставаться самими со-
бой, сохраняя национальное 
самосознание, силу духа, 
свою подлинную идентич-
ность. Без веры этого сде-
лать невозможно - и никто не 
докажет обратного.

ДОСЛОВНО

Патриарх обратился 
к верующим 
с проникновенной речью

сандра Невского, в этот же 
день почти 300 лет назад по 
указу Петра I был совершен 

перенос мощей благовер-
ного князя из Владимира в 
петербургскую лавру. До ре-

волюции этот день считался 
выходным, с 2005 года - он 
просто праздничный в цер-
ковном календаре. Однако 
мало кто отмечал праздник, 
разве что прихожане петер-
бургских храмов 12 сентя-
бря приходили на утреннюю 
литургию - помянуть в мо-
литвах святого князя. До ны-
нешнего года православные 
никогда не собирались вот 
так - на Невском.

В шествии приняли уча-
стие и прихожане петер-
бургских храмов, и учащиеся 
православных школ, и, разу-
меется, обычные горожане. 
Были и чиновники, депутаты, 
артисты, спортсмены, обще-
ственные деятели. На Нев-
ский вышли Николай Валуев, 
Николай Буров, среди хоруг-
веносцев в золотой рясе был 
замечен и Виталий Милонов. 
Шел он ровно, молча и не 
спеша - как все, подчиняясь 
общему ритму. И ритм этот 
не прерывался ни на мину-
ту - а ведь шествие длилось 
около часа: верующим пред-
стояло пройти почти четыре 
километра пешком.

- Как на крыльях летим! 
- говорят нам прихожанки 
Иоанновского монастыря. - 
Честно признаемся: это сча-
стье - пройти крестный ход 
всем вместе!

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Храни вас Господь!
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Чему научили 
московские выборы?

«Смена» анализирует итоги 
яркой избирательной кампании 

по выборам столичного мэра

Политика

Дмитрий ГАВРА, политолог, 
профессор СПбГУ (Санкт-Петербург):
«Избиратель Собянина 
остался на дачах»

Собянин. Победитель

СРЕДИ всех региональных выборов, состоявшихся в России 
в Единый день голосования, 8 сентября, наибольшее значение 
для всей страны, конечно же, имели выборы в Москве. Здесь 
проходила очень напряженная избирательная кампания: против 
действующего мэра Сергея Собянина сражались кандидаты как 
от системной, так и от внесистемной оппозиции. Собянину уда-
лось одержать победу в первом туре (с 51,37 процента голосов), 
однако главный его соперник Алексей Навальный также показал 
высокий результат - 27,24 процента голосов. Об особенностях 
этой кампании, а также о ее итогах «Смене» рассказали извест-
ные петербургские и московские политологи.

ГАЙД-ПАРК

Навальный. Проигравший

- МЕНЯ больше всего на этих выбо-
рах удивили, во-первых, низкая явка 
избирателей, во-вторых, хороший 
результат Алексея Навального и, 
в-третьих, провал социологов, кото-
рые обещали Навальному не более 
20 процентов, а Собянину - не менее 
60 процентов.

Результат Собянина - вполне себе 
достойная победа. Он мог получить 
больше, однако его избиратель во 
многом не дошел до участков - и не 
потому, что он не доверяет Собяни-
ну, а потому, что он не сомневался 
в его победе. Эти люди просто не 
вернулись с дач и пожертвовали из-
бирательной кампанией своего кан-
дидата ради сбора грибов. Поэтому, 
если бы, условно говоря, мы увидели 
второй тур выборов в Москве, На-
вальный добавил бы, дай бог, про-
цента три, а вот Собянин - процентов 
25. Так что одержать победу во вто-
ром туре Навальный бы не смог ни 

при каких обстоятельствах.
Системная оппозиция на этих вы-

борах провалилась вся. Я даже не 
говорю об ЛДПР или «Справедли-
вой России»: для коммуниста Ива-
на Мельникова собрать в Москве 
десять процентов - это, конечно же, 
очень скромный результат.

Также замечу, что на этих выборах 
случилось то, о чем я говорил еще 
два года назад. Назначение Едино-
го дня голосования на первое или 
второе воскресенье сентября - это 
непродуманное решение. Для мно-
гих москвичей августовская изби-
рательная кампания проходит мимо 
- они за городом, на даче, в огороде 
или в отпуске. Поэтому низкая явка 
связана в первую очередь с ошибкой 
в выборе дня голосования. Если бы 
он был назначен на начало октября 
и весь сентябрь шла избирательная 
кампания, результаты партии власти 
были бы другими.

Александр КОНФИСАХОР, политолог, 
доцент кафедры политической психологии СПбГУ 
(Санкт-Петербург):
«Выборы прошли без фальсификаций»

- Я ОЖИДАЛ, что у Алексея Наваль-
ного на этих выборах будет меньший 
результат - в пределах 20 процентов. 
Почему он получил больше? Мне ка-
жется, это связано с тем, что наши 
люди хотят видеть свежие лица. По-
этому они голосовали не столько за 
Навального, сколько за что-то но-
вое. Ведь избиратель понимает, что 
Навальный не имеет опыта адми-
нистративной работы и вряд ли бы 
смог хорошо управлять такой слож-
ной сферой, как городское хозяй-
ство.

Мне было очень приятно узнать, 
что Сергей Собянин получил 51 про-
цент с небольшим. Это похоже на ре-
альный результат. Ему, судя по все-
му, не стали «рисовать» и натягивать 

70 процентов, то есть всенародную 
поддержку. Это свидетельствует о 
том, что выборы прошли честно, без 
фальсификаций.

Наконец, очень показателен ре-
зультат лидеров парламентской 
оппозиции - что-то в пределах ста-
тистической погрешности. Люди, 
таким образом, показали истинное 
к ним отношение. Эти партии не 
пользуются никакой поддержкой и 
популярностью у московского из-
бирателя. Оказалось, что москвичи 
скорее готовы отдать свои голоса 
оппозиционеру без всякой партий-
ной структуры, чем представленной 
в парламенте оппозиции. И это тоже 
очень важный момент прошедшей 
избирательной кампании.

Алексей МУХИН, политолог, директор Центра 
политической информации (Москва):
«Победа в первом туре - 
это всегда победа»

- ЛИЧНО для меня московская кам-
пания прошла очень предсказуемо. 
Единственное, что несколько уди-
вило, - то, что Алексею Навальному 
все же удалось привлечь внимание 
очень капризной части столично-
го электората, обычно голосующей 
против всех. Именно этим и можно 
объяснить его довольно приличный 
результат.

Отмечу, что предвыборная кам-
пания в этот раз была довольно чи-
стой и конкурентной. Это косвенно 
засвидетельствовали и сами оппо-
зиционеры. В ходе избирательной 
кампании, а также во время самого 
дня голосования ими не было предъ-

явлено значительного числа претен-
зий. Претензии отдельных кандида-
тов начались лишь после того, как 
они узнали свой результат…

Результат Сергея Собянина лично 
я считаю довольно приличным. По-
беда в первом туре - это всегда по-
беда, кто бы что ни говорил. Собянин 
уверенно шел к своему результату. 
Я, кстати, не исключаю, что его штаб 
осознанно не стал мобилизовывать 
весь московский электорат своего 
кандидата, чтобы не дать повода его 
противникам говорить о фальсифи-
кациях и применении администра-
тивного ресурса в ходе этой кампа-
нии.

Сергей Марков, член Общественной палаты РФ, 
проректор РЭУ им. Г. В. Плеханова, директор 
Института политических исследований (Москва):
«Собянину нужно было активнее 
бороться за свой электорат»

- РЕЗУЛЬТАТЫ этих выборов не 
вполне соответствуют тому, что я 
ожидал. Я предполагал, что Наваль-
ный соберет меньше 20 процентов. 
Соответственно, я ожидал больший 
результат Собянина - около 55 про-
центов. Также я полагал, что больше 
голосов избирателей соберут Иван 
Мельников и Сергей Митрохин. Од-
нако электорат Сергея Собянина во 
многом не дошел до избирательных 
участков, что связано с ошибками 
его избирательного штаба. Путин-
ский электорат в Москве, который 
готов был поддержать действующе-
го мэра, - это примерно два милли-
она человек. Однако Собянин смог 
привлечь голоса лишь половины 
- около одного миллиона. Ему надо 
было активнее работать с этими 

людьми, бороться за свой электорат, 
а не пытаться переманить электорат 
Алексея Навального.

Еще одна важная деталь - то, что 
Иван Мельников и Сергей Митрохин 
получили очень мало голосов. Я по-
лагал, что первый соберет примерно 
16 процентов, а второй - шесть-семь 
процентов. Получается, что Наваль-
ный забрал много голосов у этих кан-
дидатов. Это можно объяснить тем, 
что произошла острая политическая 
поляризация - основная борьба на 
выборах развернулась между двумя 
соперниками. На это работали не 
только штаб Навального, но и мно-
гие СМИ, и в первую очередь те, ко-
торые находятся под контролем его 
сторонников.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

Фото ИТАР-ТАСС
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Эдуард ЛИМОНОВ: 
«Навальный - 
это никакая 

не оппозиция!»
Известный политик и писатель уверен: 

блогер выдает себя не за того, 
кем является

ЭДУАРД Лимонов, лидер 
незарегистрированной 
партии «Другая Россия», 
культовый писатель и 
принципиальный против-
ник Путина, уверен, что 
никакого «феномена На-
вального», о котором так 
любят сегодня рассказы-
вать либеральные СМИ, не 
существует. Более того, 
он уверен, что популярный 
оппозиционер на недав-
них выборах московско-
го мэра вступил в сговор 
с властью. Свою пози-
цию Лимонов разъяснил в 
эксклюзивном интервью 
«Смене».

«Власть 
провела 
кастинг 

кандидатов»

- Эдуард Вениаминович, 
были ли у избирательной 
кампании в Москве какие-
то особые, отличительные 
черты?

- Лично для меня главный 
итог этих выборов - то, что 68 
процентов избирателей не 
пришли на участки. В Москве 
зарегистрировано 7 миллио-
нов 100 тысяч человек, име-
ющих право голоса, однако 
волю почти пяти миллионов 
мы не знаем - а это две трети 
избирателей! Ранее выборы 
московского мэра собира-
ли более 50 процентов из-
бирателей, но никак не 32. 
Уверен, что речь идет не о 
чем ином, как о бойкоте вы-
боров… В них участвовали 
всего лишь шесть кандида-
тов, хотя изначально пла-
нировалось, что будет 38. 
Однако 32 кандидата были 
посланы властью «гулять» - 
они не смогли преодолеть 
«муниципальный фильтр». То 
есть фактически власть сама 
устроила кастинг кандидатов 
- взяла и устранила неугод-
ных. Разве это демократия?

- Но главный соперник 
Собянина - Алексей На-
вальный - этот фильтр 

смог преодолеть!
- Ему «Единая Россия» по-

могла. Сам Навальный со-
брал только половину не-
обходимых голосов муници-
пальных депутатов. Другая 
половина голосов - а именно 
55 - была отдана за него по 
приказанию Собянина. За-
чем? Просто властью было 
принято решение о некото-
рой либерализации выборов 
- это была некая уступка «бе-
лоленточникам»…

- И как же «непримири-
мый оппозиционер» На-
вальный на такое согла-
сился?

- На Навального было лег-
ко давить и требовать от 
него соблюдения всяческих 
условий, потому что он ходит 
под приговором - ему грозит 
пять лет лишения свободы. 
Он очень удобный партнер, 
которому можно диктовать 
нужные условия. То есть в из-
вестной степени этот чело-
век - ставленник власти. Он 
принял помощь от «Единой 
России», которую сам назы-
вает «партией жуликов и во-
ров». И если бы не помощь 
муниципальных депутатов, 
он не был бы допущен до вы-
боров. Лично для меня На-
вальный - помесь провокато-
ра Азефа с Хлестаковым, из-
вестным персонажем «Реви-
зора». Никакой он не герой, а 
человек, который сговорил-
ся с властью. Навальный, по 
сути дела, является таким же 
выдвиженцем «Единой Рос-
сии», как и Сергей Собянин.

«Страна 
не примет 

такого 
америка-

нистого 
парня»

- Почему вы вдруг вспом-
нили Хлестакова?

- Потому что Навальный 
выдает себя не за того, кем 
является. Он выдает себя за 
оппозиционера, но он ника-
кой не оппозиционер! Напри-
мер, даже своей борьбой с 
коррупцией он всего-навсе-
го лишь пытается улучшить 
существующую систему. Он 

не пытается ее сломать. В 
то время как всем нам она 
до смерти надоела, она нас 
измучила - эта система бур-
жуазного правления, этот 
либеральный капитализм. 
Он нашему народу не к лицу. 
У нас нет привычки к такому 
чудовищному неравенству, 
которое мы сейчас имеем в 
стране. Для нас, сторонни-
ков народного социализма, 
Навальный - не союзник, а 
противник.

- В чем же тогда секрет 
популярности Навального 
у оппозиционно настроен-
ного электората?

- Речь идет о популяр-
ности Навального только у 
либералов. Москва - оплот 
российского капитализ-
ма, здесь живет офисный 
планктон, люди, имеющие 
личные фирмы, сидящие за 
компьютером, работающие 
в огромных СМИ. Они себе 
такого кандидата и выбрали. 
А других ведь на выборах не 
было - не было кандидата от 
несистемных левых, не было 
кандидата от несистемных 
националистов…

- На ваш взгляд, будет ли 
у избирателя расти попу-
лярность Навального или 
те, кто его сегодня под-
держивает, вскоре в нем 
разочаруются?

- Навальный получил голо-
са полумиллиона человек в 
Москве. Это много, но это не 

вся страна. А страна такого 
американистого парня, как 
он, не примет. Кроме того, 
у Навального нет никакой 
программы. А если бы он ее 
представил, то выяснилось 
бы, что она у него такая же, 
как у партии власти. Одно от-
личие - Навальным заявлена 
война коррупции, как он сам 
утверждает. Но верить, что 
при нем не будет коррупции, 
вряд ли можно. Мы уже вери-
ли многим политикам - и что 
получили? Увы, коррупция в 
России идет рука об руку с 
властью…

«Навальный - 
ставленник 

крупных 
капита-
листов»

- Каковы, на ваш взгляд, 
политические перспекти-
вы Навального? Нужен ли 
он будет власти и дальше?

- На мой взгляд, он себя 
повел на выборах несколько 
более энергично, чем власть 
предполагала. Она, мне ка-
жется, думала, что он бу-
дет меньше высовываться. 
Именно поэтому его сейчас, 
по моим прогнозам, времен-
но исключат из политиче-
ского процесса. Но это мое  
личное мнение - я не знаю 
планов власти.

- То есть вам кажется, 
что Навального могут по-
садить?

- Скоро будет рассмотрена 
его кассация по приговору. Я 
полагаю, что есть два вари-
анта развития событий. Пер-
вый таков - ему сбросят пару 
лет и дадут года три услов-
но… Второй вариант - его 
могут каким-либо образом 
амнистировать. Я думаю, он 
согласится на помилование, 
так как человек он прагма-
тичный и циничный. В слу-
чае условного осуждения он 
не сможет долгое время за-
ниматься политикой. А если 
будет амнистирован и по-
милован - то сможет. Тут все 
зависит от власти - каковы ее 
планы относительно Наваль-
ного.

- Думаю, поклонники На-

вального не поверят, что 
он, как вы утверждаете, 
пляшет под дудку Крем-
ля…

- Я еще до выборов гово-
рил: Навальный - ставленник 
крупных капиталистов. Из-
бирательную кампанию ему 
сделали олигархи. Сейчас 
у власти стоит буржуазный 
класс. И Навального также 
поддерживает буржуазия. 
Как бы они ни пытались за-
менить это слово каким-ли-
бо эвфемизмом, например 
именовать себя «креативным 
классом», суть от этого не 
меняется. Это все такая же 
буржуазия - и они очень злят-
ся, когда я их так называю. 
Недаром Алексей Кудрин яв-
ляется и для тех и для других 
величайшим авторитетом в 
области экономики - как для 
сторонников Путина, так и 
для сторонников Навально-
го. Навальный - он ультрали-
берал. А у власти сейчас про-
сто либералы - и президент, 
и правительство… Народ 
хочет равенства, пересмо-
тра итогов приватизации. А 
у Навального те же идеи, что 
и у власти, - он хочет форси-
ровать капиталистические 
реформы.

- Эдуард Вениаминович, 
а что вы думаете по пово-
ду дела «Кировлеса»? На-
вальный - преступник или 
невинная жертва своих по-
литических оппонентов?

- Лично я считаю его мо-
шенником. И я вам объяс-
ню почему - просто я очень 
хорошо знаком с нашей су-
дебной системой. Поверьте, 
против людей сильных и из-
вестных какая-то обильная 
неправда не применяется. Я 
полагаю, он действительно 
делал то, в чем его сегодня 
пытаются обвинить. Приехав 
в Кировскую область в каче-
стве советника губернатора, 
он имел там огромный авто-
ритет. Можно было не обла-
дать никакими полномочи-
ями и должностями - доста-
точно того, что человек при-
был из Москвы и он союзник 
губернатора. Все трепетали 
и делали то, что им говорят. 
Как тут снова не вспомнить 
гоголевского «Ревизора» и 
Хлестакова - сравнения на-
прашиваются сами собой…

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ОСОБОЕ  
МНЕНИЕ

«Лично 
для меня 
Навальный -
помесь 
провокатора 
Азефа 
с Хлестаковым, 
известным 
персонажем 
«Ревизора». 
Никакой 
он не герой, 
а человек, 
который 
сговорился 
с властью».

Лимонов считает Навального 
ультралибералом и видит в нем 
большую опасность для страны
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Максим РЕЗНИК:

«Яблоко» в Москве 
вело себя глупо 
и неправильно!»

Бывший главный «яблочник» Петербурга - 
о поражении Митрохина на московских выборах

«ЯБЛОКО» потерпело в 
Москве сокрушительное 
поражение. Руководитель 
партии Сергей Митрохин 
смог набрать на выборах 
мэра всего 3,5 процен-
та голосов. И это в глав-
ном либеральном городе 
страны! Что может ждать 
в таком случае «Яблоко» в 
будущем? Не закончилась 
ли на московских выборах 
его история? Об этом кор-
респондент «Смены» по-
говорил с Максимом Рез-
ником, который много лет 
руководил петербургским 
отделением «Яблока», но в 
декабре 2012 года был ис-
ключен из партии.

«Отсутствие 
Прохорова 

многое 
изменило»

- Максим Львович, как 
вы оцениваете результа-
ты состоявшихся в Москве 
выборов?

- Неожиданностью для 
меня они не стали. Меня не 
удивили ни натянутая победа 
Сергея Собянина (а резуль-
тат 51 процент с копейками 
всегда вызывает некие со-
мнения), ни довольно при-
личный показатель, проде-
монстрированный Алексеем 
Навальным. Хорошо высту-
пил на выборах Иван Мель-
ников, который провел до-
стойную кампанию. При этом 
на результаты этих выборов 
серьезнее всего повлияло 
устранение из предвыбор-
ной гонки Михаила Прохо-
рова. После того как стало 
понятно, что он в выборах не 
участвует, реальная интрига 
исчезла и стало ясно, кто по-
бедит.

- А что вы скажете о ре-
зультате ваших бывших 
коллег, «яблочников»?

- Мои бывшие коллеги на 
этих выборах занимались… 
как бы это помягче сказать… 
Короче, все это было несе-
рьезно. Поэтому и резуль-
тат у них соответствующий. 
Они не столько агитировали 
за себя, сколько боролись 
с Алексеем Навальным. По-
этому их результат поли-
тически заслужен. То, что 

они делали, выглядело как 
демонстрация собствен-
ных подростковых прыщей 
- только политических. Надо 
было агитировать за себя, а 
не бороться с Навальным. С 
политической точки зрения 
их поведение было глупым и 
неправильным.

- Кстати, сами «яблоч-
ники» сегодня, наоборот, 
говорят о том, что у На-
вального не было никакой 
программы, а он только и 
делал, что боролся с Пути-
ным и «Единой Россией»…

- Ну я уже привык, что 
«яблочники», или, как я их 
называю, «секта свидетелей 
Явлинского», всегда правы. 
Это же отличительная чер-
та любой секты - нежелание 
признавать очевидное. Лич-
но мне они ничем не запом-
нились, кроме критики На-
вального. Думаю, я такой не 
один.

«Значение 
московских 

выборов 
преувеличено»
- Как вы думаете, может 

быть, либералы сегодня 
праздновали бы победу 
на выборах мэра Москвы, 
если бы все же смогли до-
говориться? Сели бы вме-
сте за стол переговоров 
Прохоров, Навальный и 
Митрохин…

- Все-таки есть большая 
разница между всеми этими 
политиками. На Навального 
ориентирован ярко протест-
ный избиратель. На Прохо-
рова - те, кто за умеренный 
протест. Чем был опасен 
для власти Прохоров, так 
это тем, что он мог доволь-
но много голосов оттащить 
у Собянина. Поэтому ему и 
не дали пойти на выборы. И 
я думаю, именно это и явля-
ется одной из причин такой 
низкой явки избирателей в 
Москве.

- И все же Навальный 
показал результат даже 
лучше того, что ему пред-
рекали большинство ана-
литиков…

- Многие люди проголосо-
вали за Навального не по-
тому, что поддерживают его 
взгляды, а чтобы сказать 
власти: нас много - тех, кого 
не устраивает нынешняя по-
литическая линия. Будь я 
москвичом, тоже проголосо-

вал бы за Навального. И не 
потому, что я разделяю его 
политическую позицию. По 
национальному вопросу, на-
пример, я ее не разделяю. А 
просто потому, чтобы пока-
зать власти, как сильны про-
тестные настроения.

- Какие выводы должны 
сделать либералы из со-
стоявшихся в Москве вы-
боров?

- Вы знаете, Москва - это, 
конечно, Москва, но я бы 
не преувеличивал значение 
этих выборов для России. 
Лично я в минувший поне-
дельник здоровался с людь-
ми таким образом: «С Ройз-
маном вас!» Победа Евгения 
Ройзмана в Екатеринбурге 
даже более значима для оп-
позиции, чем результат На-
вального в Москве. Это была 
настоящая победа - победа 
вопреки всему… Ройзман 
пробился, как цветок сквозь 
асфальт. Участие в выборах 
реально популярного в на-
роде, но сильно гонимого 
властью политика дало не-
плохой результат. В Москве 
Навальному это не удалось 
- победить он не смог. Поэто-
му екатеринбургские выбо-
ры для оппозиции - сигнал, 
маяк, что можно побеждать. 
Кстати, для меня как для 
петербуржца таким маяком 
была история с «Охта-цен-
тром», борьба против кото-
рого многими признавалась 
безнадежной. Но мы это сде-
лали!

Место 
для таких, 

как Митрохин

- Как вы считаете, после 
трех процентов Митрохи-
на «Яблоко» окончательно 
сдулось?

- Я, конечно, не могу быть 
объективным, но считаю, что 
- да, на этом «Яблоко» закон-
чилось. Проблемы партии, 
впрочем, даже не в резуль-
тате Сергея Митрохина, а в 

том, что в якобы демократи-
ческой партии лишь один че-
ловек принимает решения. 
Это Григорий Явлинский. 
В итоге из «Яблока» рано 
или поздно изгоняются все 
люди, которые имели сме-
лость заявлять отличную от 
него точку зрения - начиная 
от Юрия Болдырева и Окса-
ны Дмитриевой и заканчивая 
тем же Алексеем Навальным, 

Ильей Яшиным и вашим по-
корным слугой. В «Яблоке» 
нет места для сильных лич-
ностей - оно есть только для 
таких, как Митрохин.

- В чем вы видите его 
принципиальные ошибки 
во время этой кампании?

- Он играл на какой-то 
странной риторике: он, мол, 
коренной москвич, а осталь-
ные, мол, понаехали. Для 
либералов это странные за-
явления.

- Но Алексей Навальный 
утверждал примерно то 
же!

- Навальный в такой пози-
ции органичен. Навальный 
- он же об этом всю жизнь 
говорит. А когда об этом кри-
чит Митрохин - это выглядит 
убого. Мельников говорил о 
своем, отличался от других 
- получил достойный резуль-
тат, десять процентов. А что 
Митрохин? Создал антикор-
рупционный центр, собезь-
янничав его с сайта Наваль-
ного. Короче, он не смог 
преподнести избирателю 
никаких новых идей.

«В «Яблоке» нет 
ничего живого»

- Максим Львович, ка-
ковы, на ваш взгляд, пер-
спективы «Яблока» в Пе-
тербурге? Как на нем от-
разится то, что произошло 
в Москве?

- Конечно, численность из-
бирателей «Яблока» в нашем 
городе сокращается. После 
разгрома организации этого 
просто не могло не произой-
ти. Но загадывать результат 

я бы сегодня не стал - это по-
кажут выборы. Еще недавно 
«Яблоко» представляло со-
бой особый политико-гео-
графический феномен. Мно-
гие говорили: есть «Ябло-
ко», а есть «Петербургское 
«Яблоко». Но сегодня «Пе-
тербургского «Яблока» уже 
не существует. Все живое в 
этой организации либо ушло 
само, либо было исключено 
- те люди, на ком оно дер-
жалось. И сегодня там царит 
унылая картина. Может быть, 
есть исключения - напри-
мер, Борис Лазаревич Виш-
невский. Но посмотрите, как 
он себя вел во время пред-
выборной кампании. Мочил 
Навального. Ну зачем, по-
чему? Недаром он получил 
за это отповедь Веллера, 
Шендеровича и Троицкого. 
Результат у «Яблока» пока 
есть только там, где остались 
сильные региональные ли-
деры. Например, в Новгоро-
де и Петрозаводске. Но это 
происходит вопреки Явлин-
скому. Когда партия борется 
с путинским режимом, а у ее 
руля стоит мини-Путин, это 
еще хуже…

«Явлинский 
для Петербурга 
- политический 
гастарбайтер»
- Кстати, почему, с ва-

шей точки зрения, Явлин-
ский не смог проявить 
себя в Петербурге как де-
путат городского ЗакСа?

- Потому что он здесь чу-
жой. Он московский полити-
ческий гастарбайтер. Глав-
ный вред у нас в стране не от 
обычных гастарбайтеров, а 
вот от таких - политических, 
особенно из Москвы… О чем 
можно говорить, когда чело-
век путает Казанский собор с 
Исаакиевским, а ОбвОдный 
канал называет ОбводнЫм! 
Что он вообще здесь дела-
ет? Я вам дам политический 
прогноз. Совсем скоро Яв-
линский снова приедет в Пе-
тербург, в ЗакС, и будет кри-
тиковать бюджет. Всех учить, 
воспитывать, хотя сам не 
был на заседаниях Бюджет-
но-финансового комитета, 
членом которого является. 
Так и хочется воскликнуть: 
«Поучайте лучше ваших пау-
чат!»

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

ВЗГЛЯД 
СО СТОРОНЫ

«Проблемы партии даже 
не в результате Сергея Митрохина, 
а в том, что в якобы 
демократической партии лишь 
один человек принимает решения. 
Это Григорий Явлинский».

Резник полагает, что московские 
выборы - это финальная точка 
для «Яблока»
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Борис ВИШНЕВСКИЙ: 
«Ненависть и злоба 

«навальнопоклонников» 
просто зашкаливали»

Известный либерал, депутат ЗакСа, 
один из видных демократов - о том, 

что руководило избирателями Навального

ДЕПУТАТ Законода-
тельного собрания Санкт-
Петербурга Борис Виш-
невский выступал и вы-
ступает с резкой критикой 
Навального, в то время как 
большинство его едино-
мышленников-либералов 
не просто поддерживают - 
обожают своего «Алешу». 
Вишневский в итоге пре-
вратился для них во врага, 
стал чужим среди своих, 
объектом ненависти. В 
разговоре с корреспон-
дентом «Смены» Борис 
Лазаревич ни разу не про-
изнес слово «фашизм», 
но, кажется, именно так, 
как сейчас часть россиян 
фанатично боготворит На-
вального, в 1930-м часть 
немцев фанатично бого-
творила Гитлера. И голо-
совала за НСДАП. Всем 
известно, к чему это при-
вело.

«О городских 
проблемах 

все забыли»

- Борис Лазаревич, мо-
сковские выборы препод-
несли много сюрпризов, 
не так ли?

- В некоторой степени 
итоги этих выборов стали 
для меня неожиданными. Я 
предполагал, что у избран-
ного мэра Москвы будет при-
мерно такой результат, какой 
он получил. Может быть, чуть 
больше. Не удивил меня так-
же результат Ивана Мельни-
кова. Однако я предполагал, 
что будет поменьше голосов 
у Алексея Навального и по-
больше - у Сергея Митрохи-
на.

- Чем вы объясняете та-
кой успех Навального?

- Несколькими факторами. 
Во-первых, Москве, к мое-
му большому сожалению, 
довольно успешно была на-
вязана так называемая би-
нарная концепция выборов 
- по принципу «или - или». 
Мол, есть только два канди-
дата - Собянин и Навальный, 
а остальные не имеют зна-
чения. В итоге получилось 
противостояние двух лю-
дей, в котором не было ме-
ста московским проблемам. 

О них Навальный и все, кто 
его поддерживал, практи-
чески ничего не говорили. 
Они исходили из того, что 
это - борьба против нынеш-
него режима, лично против 
Путина, и цель кампании - не 
сделать Навального мэром 
Москвы, а насолить власти. 
Для них это был первый шаг 
по «слому режима». Кроме 
того, использовался такой 
побудительный мотив для 
голосования за Навального, 
как «давайте поддержим его, 
чтобы не посадили». Я кате-
горически против того, что-
бы его посадили, - считаю, 
что дело его сфабриковано. 
Но я столь же категорически 
против того, чтобы подоб-
ный мотив использовался 
на выборах. Ну а городские 
проблемы, повторюсь, были 
отодвинуты на второй план. 
И это сработало в конце кон-
цов. Но ведь реальной целью 
этих выборов было не «до-
садить Путину», а выбрать 
человека, который будет от-
вечать за ежедневную жизнь 
многомиллионного города.

Что ценит 
избиратель

- А чем бы вы объяснили 
столь скромный резуль-
тат вашего однопартийца 
Сергея Митрохина?

- Знаете, что обычно граж-
дане о нас, политиках, гово-
рят? «Вы думаете только о 
себе, а о нас вспоминаете 
только перед выборами. А 
когда мы вас избрали, о нас 
забываете и опять ничего не 
делаете». Это распростра-
ненное мнение, с которым я 
сам постоянно сталкиваюсь. 
Но оно не имеет никакого от-
ношения к Сергею Митрохи-
ну. Десять лет подряд в еже-
дневном режиме он работал 
для москвичей - носился по 
городу как сумасшедший. 
Пытался урегулировать кон-
фликты со сносом историче-
ских зданий, с уплотнитель-
ной застройкой, боролся с 
уничтожением садов и скве-
ров - везде приходил на по-
мощь. Это общеизвестный 
факт, который не нуждается 
в доказательствах. Однако 
оказалось, что вся эта ра-
бота никак не была оценена 
избирателями или была оце-
нена на три с половиной про-
цента.

- Почему же?
- Это вопрос, на который 

лично у меня сегодня нет от-
вета. Получается, что, если 
ты не работаешь для граждан 
и ты о них забыл, это плохо, и 
если работаешь - тоже пло-
хо. Потому что потом это ни-
кто не оценит и это никого 
не заинтересует. Возникает 
вопрос: а как вести себя по-
литикам? Я, как и многие 
другие депутаты, работаю 
в нашем городе в режиме, 
близком к режиму Митрохи-

на. Тоже функционирую, как 
скорая помощь, - стараюсь 
помогать гражданам везде, 
где нарушаются их права. Я 
это и дальше буду делать - 
и не потому, что очень хочу, 
чтобы меня избрали депута-
том еще раз, а потому, что 
считаю это своим долгом. Но 
пример Москвы заставляет 
серьезно задуматься о том, 
что происходит с массовым 
сознанием.

Кто не с ними, 
тот против них?

- Борис Лазаревич, сре-
ди либералов вы были од-
ним из самых острых кри-
тиков Алексея Навального, 
за что вас ругали многие 
соратники. Почему вы за-
няли такую позицию?

- Во-первых, я не считаю 
Навального либералом, бо-
лее того - в его взглядах (и 
поступках) есть серьезная 
националистическая состав-
ляющая. Поэтому для меня 
было странно, что часть ли-
беральной общественности 
была готова на это закрыть 
глаза. Когда они яростно 
поддерживали Алексея, я 
призывал их обратить на 
его национализм серьезное 
внимание - потому что счи-
таю, что ничего опаснее для 
нашей страны нет. При этом 
ничего оскорбительного или 
хамского в адрес Навального 
во время этой кампании я не 
говорил. В отличие, скажем, 

от его фанатов. Вокруг него 
собралось их много, и они 
были готовы хамить и ос-
корблять любого, кто смел 
усомниться в их вожде. Это 
мне представляется крайне 
опасным - когда люди объе-
диняются не потому, что под-
держивают взгляды своего 
лидера, а потому, что слепо 
верят ему, полагая его не-
погрешимым, абсолютным 
Добром (и, соответственно, 
любой, кто смеет его крити-
ковать, автоматически ста-

новится Злом). Объединя-
ются по принципу «кто не с 
нами, тот против нас». Меня 
за критику Навального пы-
тались называть путинским 
агентом, обвиняли в том, 
что я играю Путину на руку. 
Я много чего слышал в сво-
ей жизни, но чтобы такую 
чушь… Ведь мои политиче-
ские взгляды в нашем городе 
очень хорошо известны.

- Трудно вам во время 
этой кампании пришлось, 
причем доставалось в 
первую очередь от едино-
мышленников…

- Действительно, столько 
хамства, оскорблений и гря-
зи в свой адрес, как во время 
этой кампании, я не видел 
давно. Можно поддерживать 
кого угодно. Но не уподоб-
ляйтесь при этом стае или 
секте, которая объединилась 
вокруг своего вожака и гото-
ва травить любого, кто к ней 
не принадлежит. Замечу: ни-
кто из сторонников Митрохи-
на себе такого не позволял. 
При этом я, например, мог 
излагать свои взгляды толь-
ко в личном блоге на сайте 
«Эха Москвы» и в социальных 
сетях - а за Навального почти 
ежедневно в эфире того же 
«Эха» и «Дождя» агитировали 
видные представители либе-
ральной общественности. И 
одновременно многие из них 
презрительно отзывались о 
Митрохине и «Яблоке». Это 
не могло не повлиять на ито-
говый результат. И потому, 
что содержательная агита-
ция за Митрохина была про-

сто заглушена этим «бурным 
потоком», и потому, что когда 
оппозицию «мочат» в лояль-
ных власти СМИ, на ее сто-
ронников это не действует. 
Скорее даже мобилизует. А 
когда этим занимаются СМИ, 
на которые ориентируется 
оппозиционный электорат, - 
это действует…

Почему успех 
приносит 
хамство?

- В итоге разборки в ли-
беральном лагере приве-
ли к тому, что либералы 
опять предстали перед из-
бирателями не с лучшей 
стороны…

- Я не считаю это разбор-
ками, да и Навальный, как 
уже сказано, не либерал. 
Но обратите внимание на 
применение сторонниками 
Навального определенной 
лексики. На сайте «Эха», на-
пример, опубликована моя 
полемика с Артемием Тро-
ицким. Можете оценить лек-
сику, которую употребил он 
и которую в ответ употре-
бил я. Думаю, разницу вы 
почувствуете. В адрес тех, 
кто пытался усомниться, что 
Навальный - единственный 
и неповторимый, постоян-
но употреблялись оскорби-
тельные выражения. Порой 
ненависть и злобная брань 
«навальнопоклонников» про-
сто зашкаливали. Кстати, это 
верный признак того, что по 
существу им сказать было 
нечего.

- Тем не менее в оче-
редной раз получила под-
тверждение политическая 
аксиома: агрессивный 
стиль ведения кампании 
приносит свои плоды. Ка-
кие выводы из московской 
кампании сделает «Ябло-
ко»?

- Это не первый пример 
такого рода, когда успех при-
носит хамство, которое люди 
интеллигентные просто не 
могут себе позволить. А вы-
воды, безусловно, будем де-
лать. Будем серьезно обсуж-
дать происшедшее. Да, мы 
не все в этой кампании сде-
лали, что могли. Это долгий 
разговор, но он обязательно 
состоится.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

«Можно поддерживать кого угодно. 
Но не уподобляйтесь при этом стае 
или секте, которая объединилась 
вокруг своего вожака и готова 
травить любого, кто к ней 
не принадлежит».

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Вишневский 
шокирован хамством 
со стороны тех, 
кто поддерживает «Алешу»
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ округ 
«Малая Охта» выступил с 
интереснейшей законо-
дательной инициативой: 
запретить автомобилям 
во дворах приближаться 
вплотную к домам. Муни-
ципалы надеются, что та-
ким образом можно будет 
защитить жителей от ма-
шин, перегораживающих 
входы в подъезды и газу-
ющих прямо в окна.

Откатись 
на три метра

Глава муниципального 
округа «Малая Охта» Дми-
трий Монахов предложил 
такое название будущего за-
кона: «О порядке использо-
вания дворовых территорий 
для движения транспортных 
средств». Суть его состоит 
в том, что во всех проездах, 
въездах и выездах, покрытие 
которых прилегает к стенам 
домов ближе чем на три ме-
тра, будет запрещена любая 
«жизнедеятельность» транс-
портных средств. А именно - 
движение, остановка, стоян-
ка и парковка. Проект этого 
закона уже направлен в ЗакС 
и, по мысли Монахова, мог 
бы вступить в силу уже 1 ян-
варя 2014 года. Если это слу-
чится, то въезжать во дворы 
будет просто невозможно 
- их перегородят бетонные 
«архитектурные полусфе-
ры», также предусмотренные 
новым документом.

Причина такого законопро-
екта - отчаяние жильцов-пе-
шеходов. Зачастую люди не 
могут пройти по собствен-
ному двору, заставленному 
дорогими иномарками! В 
МО «Малая Охта» отмечают, 
что предлагаемые ими меры 
особенно актуальны для пре-
обладающих в округе жилых 
кварталов сталинской за-
стройки. В них машины ка-
таются (и, разумеется, пар-
куются!) непосредственно 
рядом с парадными. Все это 
не только неудобно, но еще и 
крайне небезопасно.

Пешехода 
мучает 

ностальгия

- Многие с тоской вспоми-
нают советское время, ког-
да во дворах стояло всего 
по одной-две машины, - от-
мечает Сергей Малинкович, 
руководитель общественной 
организации «Коммунисты 
Петербурга и Ленинградской 
области». - Сегодня внутри-
домовые территории стали 
зоной, опасной для пешехо-
дов. Пенсионеры еле увора-
чиваются, да и ребятишек 
боязно отпускать погулять 
во двор. Что творится: за-
газованность, конфликты 
между автовладельцами за 
парковочное место, дохо-
дит до драк и поножовщины, 
перестрелок из травматиче-
ского оружия! Однако и пра-
ва автомобилистов должны 

быть соблюдены. Парковки 
должны быть созданы в каж-
дом микрорайоне или му-
ниципальном округе за счет 
бюджета. И они должны быть 
в большинстве своем бес-
платными, просто чтобы че-
ловек мог оставить машину 
недалеко от дома и насла-
диться тишиной и озоном во 
дворе.

Да, действительно, во-
прос, куда же денутся все 
машины, во время изучения 
законопроекта приходит на 
ум в первую очередь. За ним 
следуют и другие: а как же 
быть с проездом специаль-
ного транспорта - например, 
карет «скорой помощи»? Да 
и мебель во время переезда 
не станешь выгружать в со-
седнем квартале…

Как следить 
будем?

Святослав Данилов, ру-
ководитель общественной 
организации «СПб.Авто», в 
целом поддерживает идею 
муниципалов «Малой Охты». 
Но уверен, что проблем 
предлагаемый закон вызо-
вет немало.

- Если инициатива таки бу-
дет реализована и обретет 
статус закона, то основной 
трудностью станет его ис-
полнение автомобилиста-
ми, - считает Данилов. - При 
отсутствии альтернативных 
парковок водители вынуж-
дены будут нарушать закон, 
так как никто, естественно, 
не будет из-за этого отка-

зываться от руля и прода-
вать транспортные средства. 
Второе - это контроль за ис-
полнением закона. Кто бу-
дет за этим следить? Штат 
ГИБДД сегодня значитель-
но сокращен и не способен 
выполнить такой объем ра-
боты. Участковые не справ-
ляются даже с теми обязан-
ностями, что на них возло-
жены сейчас. Будет создана 
специальная муниципальная 
полиция? Тоже сомневаюсь 
- это просто нецелесообраз-
но. Ну и наконец, третье: по 
су щественному количеству 
адресов картина будет пе-
чальной - исполнение закона 
окажется просто невозмож-
ным в силу конфигурации 
дворов.

Это - 
компетенция 

правительства 
России?

То есть каким бы симпа-
тичным ни казался новый 
закон простым пешеходам, 
измученным наглыми авто-
мобилистами, его придется 
серьезно дорабатывать. Бо-
лее того, в виде той законо-
дательной инициативы, ко-
торая существует сегодня, у 
этого проекта, скорее всего, 
и вовсе нет будущего.

- Судя по всему, депутаты 
уже решили все проблемы 
своего муниципального об-
разования и теперь пытают-
ся поработать за премьер-
министра, - иронизирует 
Александр Холодов, пред-

седатель петербургского от-
деления Комитета по защите 
прав автомобилистов. - Дело 
в том, что принять подобный 
закон не могут ни депутаты 
ЗакСа, ни губернатор. Это 
полномочия правительства 
РФ - вносить изменения в 
ПДД и определять места сто-
янки транспортных средств. 
Зато полномочий муници-
пальных органов вполне 
хватает для того, чтобы раз-
бить клумбу или поставить 
скамейку там, где автомо-
били действительно меша-
ют жильцам. Неужели даже 
такой простой вопрос не 
может решиться без участия 
как минимум премьера? Да 
и организация парковочных 
пространств должна являть-
ся частью благоустройства 
придомовых территорий, это 
как раз можно сделать без 
принятия федеральных за-
конов.

На СанПиНы 
все плевать 

хотели

Как бы то ни было, чув-
ствовать себя защищенными 
от распоясавшихся автов-
ладельцев петербуржцам 
сегодня очень сложно. Так, 
Правила дорожного движе-
ния упоминают, но никак не 
расшифровывают понятие 
«дворовой территории». 
Там, например, запрещает-
ся учебная езда. А в разделе 
«Движение в жилых зонах» 
есть запрет на стоянку гру-
зовых автомобилей, а также 
на стоянку любых машин с 
работающим двигателем. 
Те водители, которые про-
гревают мотор более 5 ми-
нут, нарушают ПДД и должны 
быть оштрафованы на 3000 
рублей. Но все мы знаем, как 
часто этот пункт нарушается 
(особенно в холодное вре-
мя года) и как редко за это 
штрафуют. Да что там гово-
рить, практически никогда 
такого не бывает! Зимний 
воздух во дворе привычно 
бодрит нас не только мороз-
цем, но и стойким запахом 
выхлопных газов.

Есть и другие важные циф-
ры: в Санитарных правилах 
и  нормах прописано, что 
предельным расстоянием 
от жилого дома до стоянки 
могут быть 10 метров (если 
количество припаркованных 
автомобилей не превышает 
десяти) или даже 15 метров 
(если количество автомоби-
лей не превышает пятидеся-
ти). Но поскольку это «всего 
лишь» нормы, а не законы, 
то за их исполнением никто 
особо и не следит. В этом 
можно легко убедиться, из-
мерив расстояние от соб-
ственного дома до ближай-
шего массового скопления 
авто.

Остается надеяться, что 
закон об ограничении дви-
жения во дворах все же бу-
дет скорректирован и при-
нят. Пусть даже и на самом 
высоком государственном 
уровне!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Интерпресс

и ИТАР-ТАСС

ИНИЦИАТИВА

Мегаполис

А ведь найдутся те, кто припаркуется...

По санитарным нормам предельное расстояние от жилого дома до стоянки - 10 - 15 метров. 
Правда, их тут нет?

Стоп, машина?
В Петербурге могут запретить 

парковку и даже движение 
автотранспорта во дворах 

жилых домов
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Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2014

н

до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны,инвалидов 1-й и 2-й групп. 

Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.По техническим причинам подписка в редакции 

в сентябре будет оформляться с 11 до 16 часов

Губернатор открыл счет 
Георгий Полтавченко первым забросил мяч 

в корзину новой баскетбольной «Арены»

ЕСЛИ футбольный ста-
дион на Крестовском 
строили, строят и еще 
будут строить бог весть 
сколько лет, то располо-
женный с ним по сосед-
ству на берегу Финского 
залива баскетбольный 
комплекс с рабочим пока 
что названием «Арена» на 
минувшей неделе был от-
крыт в торжественной об-
становке. А первый мяч 
в корзину забросил не 
кто иной, как губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко, в свое вре-
мя возглавлявший Феде-
рацию баскетбола Санкт-
Петербурга.

НАДО признать, снаружи 
комплекс выглядит непло-
хо, а внутри и того лучше. 
Особенно сам баскетболь-
ный зал вместимостью 7044 
места. Есть еще две трени-
ровочные площадки, бас-
сейн, небольшая гостиница, 
реабилитационный центр… 
В общем, не только для ба-
скетбольного «Спартака», 

но и для всего города «Аре-
на» явно не лишняя. Неда-
ром здесь уже в сентябре 
должна сыграть гандбольная 
команда «Университет-Не-
ва», а в октябре комплекс 
станет основной площадкой 
Всемирных игр боевых ис-
кусств. Правда, добираться 
до нее пока болельщикам не 
слишком удобно - маршруты 
общественного транспорта 
до сих пор не организованы, 
а пешком идти от метро пол-
часа.

Отметим, что на открытие 
«Арены» прибыло немало 
очень важных персон. Среди 
прочих присутствовали пре-
зидент СКА Геннадий Тим-
ченко, министр спорта Ви-
талий Мутко, президент КХЛ 
Александр Медведев…

- Чем больше будет таких 
объектов, тем выше подни-
мется планка петербургско-
го спорта, - отметил губер-
натор.

После торжественных ре-
чей, перерезания ленточки и 
освящения комплекса в небо 
была выпущена парочка бе-
лых голубей, и многочислен-
ные гости отправились на 
экскурсию по арене. Но уже 

вскоре вернулись на свежий 
воздух, чтобы посадить пе-
ред входом пять лип. Причем 
экс-президент Российской 
федерации баскетбола и 
«Спартака» Александр Крас-
ненков во избежание шуток 
на «липовую» тему сыграл на 
опережение - назвал ее здо-
ровым, хорошо цветущим и 
пахнущим деревом. Полтав-
ченко вместе с вице-губер-
натором Маратом Оганеся-
ном управились с посадкой 
своей липы быстрее дуэта 
председателя Совета Феде-
рации Валентины Матвиенко 
и вице-губернатора Василия 
Кичеджи.

Губернатор тут же отпра-
вился в раздевалку готовить-
ся к игре команды админи-
страции Петербурга против 
команды любителей баскет-
бола. Георгий Сергеевич 
на площадке был настроен 
по-боевому, играл беском-
промиссно и жестко. И даже 
открыл счет, восхитив публи-
ку точным трехочковым бро-
ском. Впрочем, завершился 
матч, как и положено в таких 
ситуациях, вничью.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

Новая баскетбольная «Арена» довольно симпатично выглядит снаружи, а внутри и вовсе очень хороша!

ПОСТРОИЛИ!

Полтавченко проявил снайперские способности
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Оставьте рубль в покое!
Паника по поводу ослабления российской валюты 

лишена оснований

С НАЧАЛА года курс руб-
ля к доллару и евро сни-
зился уже примерно на 
десять процентов. Самые 
впечатлительные бьют в 
набат и предрекают новую 
волну девальвации. Одна-
ко для панических настро-
ений, похоже, нет основа-
ний.

Скупать 
доллары 

смысла нет

К чести большинства на-
ших сограждан, нынешнее 
снижение курса рубля по от-
ношению к двум основным 
мировым валютам они вос-
приняли относительно спо-
койно. Никакого ажиотажа, 
никаких очередей в обмен-
никах а-ля начало 2009-го 
и даже лета 2012-го, когда 
доллар, кто подзабыл, «за-
шкаливал» за 34 рубля.

Сложно сказать, объяс-
няется ли такое поведение 
повышением финансовой 
грамотности населения или 
другими факторами, но со-
вершенно очевидно: поку-
пать доллары и евро не до, 
а уже после их роста не про-
сто бесполезно, а убыточно. 
Особенно если в ближайшее 
время траты предстоят в ру-
блях. На этом в последние 
годы обжигались многие.

Нет, конечно, если рубль 
и дальше будет ослабевать 
столь же быстрыми темпа-
ми, смысл в покупке валюты 
появится. Но подобное раз-
витие событий представля-
ется крайне маловероятным. 
Действительно, российские 
монетарные власти неодно-
кратно давали понять, что 

слишком сильный рубль их 
не очень устраивает. По-
скольку бьет по конкуренто-
способности отечественных 
товаров на мировых рынках. 
Но, судя по нынешним за-
верениям, цель достигнута - 
рубль приблизился к необхо-
димым для улучшения ситуа-
ции в экономике значений, а 
его дальнейшее ослабление 
может негативно сказаться 
уже на уровне инфляции.

«В отличие от многих дру-
гих стран Россия, с одной 
стороны, имеет положитель-
ное сальдо текущего счета, а 
с другой - не испытала столь 
значительный чистый приток 
капитала в посткризисный 
период. Поэтому можно за-
ключить, что курс рубля в на-
стоящее время с фундамен-
тальной точки зрения оценен 
на справедливом уровне и 
обладает достаточной сте-
пенью устойчивости», - от-
мечается и в свежем отчете 
Центробанка РФ.

Лучше, 
чем в Индии 

В двух других странах 
БРИКС - Бразилии и Индии 
- ситуация похуже, и там сей-
час действительно в авраль-
ном порядке пытаются оста-
новить падение своих валют. 
Но в России, наоборот, в слу-
чае эскалации конфликта на 
Ближнем Востоке возможно 
обратное укрепление рубля. 
Ведь при таком развитии со-
бытий цена на нефть может 
легко превысить значение 
120 долларов за баррель. 
Да и без этого рубль на про-
шлой неделе прибавил.

Что же касается угрозы 
девальвации, то она станет 
возможной лишь при ста-
бильно, на протяжении мно-
гих месяцев низких (менее 
90 долларов за баррель) не-
фтяных ценах. А предпосы-
лок к этому, даже при не са-
мой большой стабильности 

мировой экономики, нет.
Можно привести и другой 

аргумент в пользу хорошего 
самочувствия рубля. Наша 
валюта с начала года не 
только не подешевела, но и 
подорожала по сравнению 
с валютами таких крупных 
стран, как Турция, Бразилия, 
Индия, Австралия и Япо-
ния. Причем японцы фактом 
ослаб ления иены не рас-
строены - они счастливы, что 
наконец-таки избавились от 
пагубной дефляции. Да и 
вообще во всем мире коле-
бания валюты к доллару на 
10 - 15 процентов считаются 
совершенно нормальными. 
Куда важнее для граждан по-
казатели инфляции. И если 
в России удастся снизить ее 
до четырех-пяти процентов, 
на скачки валю ты все просто 
перестанут обращать внима-
ние. По крайней мере долж-
ны перестать…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Экономикс
«Нельзя 
говорить 

о девальвации - 
это небольшое 
ослабление»

ОБЪЕКТИВНО на по-
вышение курса доллара 
и евро к рублю повлия-
ли следующие внешние 
факторы: курс на свора-
чивание мягкой кредит-
но-денежной политики 
в США и позитивные 
сдвиги в экономике ев-
розоны. Но о девальва-
ции рубля, естественно, 
говорить нельзя, только 
о небольшом ослабле-
нии. Причем, считаю, 
основная часть этого 
снижения уже состоя-
лась.

В ПРИНЦИПЕ, при ны-
нешних высоких (в районе 
115 долларов за баррель) 
ценах на нефть рубль во-
обще мог бы остаться на 
уровнях начала года. Но 
тогда, с учетом довольно 
высокой инфляции, его 
реальный эффективный 
курс мог еще укрепиться, 
что негативно сказалось 
бы на экономике стра-
ны. Так что рубль немного 
 ослаб из-за желания вла-
стей стимулировать рост 
экономики.

В дальнейшем я вижу 
направление на укрепле-
ние доллара, но очень не-
большое - в течение года 
американская валюта бу-
дет находиться в коридоре 
от 32,5 до 34 рублей. Евро 
также может подрасти, но 
еще незначительнее. Что 
же касается горизонта в 
пять лет, то, хотя прогно-
зы на этот срок занятие 
не очень благодарное, 
предположу, что доллар и 
евро продолжат плавное 
и очень медленное, зна-
чительно ниже инфляции, 
укрепление к рублю.

Всеволод ЛОБОВ,
руководитель 

аналитической службы 
Финансовой группы 

«Доходъ»

ЭКСПЕРТИЗА

Курсы рубля к евро и доллару* Курсы мировых валют к рублю 
(2013 год)
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* Усредненные значения по месяцамЕвро Доллар Бразильский реал
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Гастроли
Театр «Ленком»

19 - 22 сентября
ДК «Выборгский» 

МОСКОВСКИЙ «Ленком» привозит в наш 
город сто раз, наверное, всеми виденный 
спектакль «Все оплачено» в постановке Эль-
мо Нюганена. Для тех, кто ходит в театр «от-
дыхать» и посмотреть на звезд, - самое под-
ходящее зрелище: и звезды, и ненавязчивая 
французская мелодрама - все на месте. Еще 
один спектакль - «Ложь во спасение», по-
ставленный Глебом Панфиловым по пьесе 
Алехандро Касоны «Деревья умирают стоя», 
с центральным  дуэтом Чурикова - Раков.

Концерт
Гоша Куценко

18 сентября
Клуб «Jagger»

МОЖНО по-разному относиться к творче-
ству Гоши Куценко, но один факт не вызывает 
никаких возражений: Куценко создал благо-
творительный фонд, который активно помо-
гает больным детям. Понятно, что у человека 
с такой жизненной позицией и музыка долж-
на быть соответствующей. И действительно, 
на его концертах всегда очень душевная об-
становка, а песни, стихи и музыку которых 
Гоша сочиняет в основном сам, кажутся близ-
кими каждому.

Кино
«Джобс: Империя соблазна»

С 19 сентября
В кинотеатрах города

ПЕРВАЯ кинобиография Стива Джобса тем и инте-
ресна, что она - первая. Ну и беспроигрышный ход - 
приглашение на главную роль смазливого красавчика 
Эштона Катчера, которого умудрились успешно за-
гримировать так, что он действительно похож на не 
совсем красавчика Джобса. Основное же внимание 
не самый известный режиссер Джошуа Майкл Стерн 
уделил начальным этапам карьеры всемирно извест-
ного создателя «Apple».

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Крокодилы 
против!

Первый канал «переключился» 
на семейные шоу

БОЛЕЕ тридцати стран-
участниц, почти сто кино-
показов и четырнадцать 
премьерных фильмов, 
претендующих на глав-
ный приз, - на минувшей 
неделе стартовал Санкт-
Петербургский междуна-
родный кинофестиваль. 
Проходит он лишь во вто-
рой раз, однако за свою 
недолгую историю заво-
евал репутацию: сюда 
привозят только хорошее 
кино.

ЛЮБОПЫТНЫЙ факт: 
жюри не отобрало на кон-
курс ни одной комедии, 
сплошь драмы. И речь в них 
примерно об одном и том же 
- о трагедии современного 
человека. Многие из персо-
нажей преступили закон: в 
работе финского режиссера 
Пирьо Хонкасало «Бетонная 
ночь» главный герой про-
водит последний день на 
свободе, немецкий фильм 
«Бремя вины» рассказыва-
ет о буднях преступника в 
тюрьме для несовершенно-
летних, бельгийский «Вне 
сети» - о попытках бывшего 
заключенного восстановить 
отношения с любимой. Есть 

картины, рассказывающие о 
расследовании полицейски-
ми опасного преступления, о 
беглом маньяке, о трагедии 
семьи, оставшейся без кор-
мильца, отправленного за 
решетку.

Если персонажи конкурс-
ных картин не находятся в 
тюрьме, то тогда непремен-
но страдают на свободе, 
терпят всяческие унижения 
и выливают скопившуюся 
боль на окружающих. Фильм 
молодого российского ре-
жиссера Антона Борматова 
«Околофутбола» как раз та-

кой: на экране появляются 
агрессивно настроенные 
футбольные фанаты, броса-
ющие вызов обществу. Не-
далеко от Борматова ушел и 
сербский режиссер Боян Вук 
Косовчевич с «Водоворо-
том»: здесь на первый план 
выходят молодой скинхед, 
представитель преступного 
клана и художник, борющий-
ся с тяжелыми воспоминани-
ями о войне.

Планировалось, что глав-
ным гостем фестиваля ста-
нет американский режиссер 
Оливер Стоун, автор таких 
кровавых драм, как «При-
рожденные убийцы» и 
«Взвод». Обладатель трех 
«Оскаров» мечтал показать 
россиянам свой новый сери-
ал «Нерассказанная история 
Соединенных Штатов», по-
вествующий об историче-
ских событиях Америки 
XX века. Но по неизвестным 
причинам путешествие Сто-
уна в северную столицу со-
рвалось. Зато практически 
все картины конкурсной про-
граммы их авторы предста-
вят лично, так что у петер-
буржцев будет возможность 
пообщаться с режиссерами 
и спросить: отчего все так 
трагично?

Анна ЖАВОРОНКОВА

В НОВОМ телесезоне 
Первый канал запустил 
шоу с обнадеживающим 
названием «Самый луч-
ший муж». То есть нам 
дают понять, что не все 
еще потеряно и есть на 
свете настоящие мужчи-
ны. А некоторые из них 
еще и хорошие мужья. За 
что и должны получить 
главный приз - 50 тысяч 
рублей. Больше, видимо, 
хорошие мужья не стоят.

И ВОТ некоторые актив-
ные жены приводят своих 
мужей в студию и делают 
ставки. Кто из мужей, на-
пример, расколет больше 
кокосовых орехов или съест 
руками манной каши. Еще 
очень «оригинальный» кон-
курс - кто сколько раз успе-
ет поцеловать крокодила. 
Вернее, крокодилиху, кото-
рая в данной ситуации вы-
глядит пострадавшей. Мало 
того что ее никто не спросил, 
хочет ли она целоваться с 
каким-то дядькой, так ей еще 
и морду завязали. Чтобы не 
сопротивлялась. Защитники 
животных не должны пройти 
мимо такой жестокости!

Вообще же все эти кон-

курсы своим уровнем что-то 
сильно напоминают. Не ина-
че как создатели программы 
советовались с массовика-
ми-затейниками из сельских 
клубов и советских домов 
отдыха. Подзабытый бег в 
мешках - из той же серии.

Но женам все нипочем. 
Сначала они сажают мужей в 
стеклянные клетки и решают, 
что те будут делать - цело-
вать, колоть или, давясь, есть 
кашу. Потом мужей выпуска-
ют, и они все это послушно 
исполняют. Некоторые жены, 
правда, прикрываются бла-
городными целями - отдать 
выигранные деньги больным 
детям. Но далеко не все. 
Большинство готово выста-
вить мужей на посмешище 
ради поездки на море.

И после этого кто-то еще 
удивляется, что настоящие 
мужчины нынче в дефиците. 
Может быть, нашему ТВ все-
таки стоит объяснить, что 
лучший муж - тот, кто может 
50 тысяч заработать, не по-
жалеет отдать их больным 
детям и, главное, ни за какие 
деньги не станет сниматься 
ни в каких телешоу.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

СИНЕМА

Кадр из фильма «Околофутбола»: фанаты бросают вызов 
обществу

Кадр из фильма «Водоворот»: герой Кустурицы ударился 
в воспоминания

Хеппи-энда 
не будет

На Петербургском международном 
кинофестивале покажут только драмы
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Сергей БАНЕВИЧ: 
«Надо воспитывать сердце 

человека!»
Главное в музыке - это душевность, 

считает знаменитый композитор

СЕРГЕЙ Баневич в пред-
ставлении не нуждается: 
на его музыке росли все 
советские дети. Она зву-
чала и в кинофильмах, и в 
детских мюзиклах. А «До-
рога без конца» из филь-
ма «Никколо Паганини» 
была в начале 80-х одним 
из главных музыкальных 
хитов СССР. О том, в ка-
кой среде должен воспи-
тываться ребенок, Сергей 
Петрович рассказал в ин-
тервью «Смене».

После Андрея 
Петрова

- Сергей Петрович, в ка-
честве члена жюри вы уже 
много лет участвуете во 
Всероссийском конкурсе 
композиторов имени Ан-
дрея Петрова. Победа в та-
ком состязании - большое 
событие для начинающего 
автора. Как складывается 
дальнейшая судьба моло-
дого композитора, есть ли 
у него шансы стать извест-
ным?

- После этого конкурса - 
да. А вообще - тяжело неве-
роятно. Зная политику и нра-

вы наших телеканалов, со 
всей ответственностью могу 
сказать - пробиться на экра-
ны по-честному невозмож-
но: надо обязательно иметь 
знакомства, связи и т. д. А 
конкурс Андрея Петрова 
дает возможность любому 
человеку, вне зависимости 
от возраста, опыта работы, 
регалий, города, из которо-
го он приехал, познакомить 
всю страну со своей песней. 
Я знаю, что Фонд Андрея Пе-
трова очень поддерживает 
молодежь. Победители по-
лучают серьезные денежные 
призы. Так что Андрей Пе-
тров не только оставил после 
себя музыку, но и подарил 
возможность молодым ком-
позиторам как-то существо-
вать.

- Вы уже слышали кон-
курсные произведения 
этого года. Есть ли среди 
них действительно стоя-
щие?

- Сегодня, к сожалению, не 
работают композиторы та-
кого уровня, как Шварц, Пе-
тров, Соловьев-Седой…

- Может быть, еще Ша-
инский?

- Нет, это не из моего лаге-
ря. А вот Баснер, Успенский 
- да. В Москве есть, конечно, 
таланты, например Эдуард 
Артемьев, Геннадий Гладков. 
Я их очень люблю и уважаю. 
Но на огромную, много-
миллионную страну, согла-

ситесь, это ужасно мало. А 
молодежь, которая сейчас 
учится в консерваториях, 
подходит к своему обучению 
не так серьезно, как хоте-
лось бы. Они все могут пере-
дать музыкой, но вот пере-
дать свою душу - это уже для 
них тяжело. От неспособно-
сти передать душу возника-
ют проблемы с мелодикой. 
Конечно, кто-то пробивает-
ся, кто-то движется в этом 
направлении. Но, увы и увы, 
таких драгоценностей, как те 
же Шварц или Петров, сей-
час нет.

Детей 
учат 

энтузиасты
- А почему, как считаете? 

Может, виновата та скуд-
ная музыкальная среда, 
в которой воспитываются 
современные дети?

- Мы, например, в детстве 
слушали Богословского, 
Фрадкина, Соловьева-Се-
дого. Такую музыку дети 
ведь могут слушать и сей-
час. Виновата не столько 
музыкальная среда, сколько 
социальная. Когда музыка 
превратилась в бизнес, ког-
да телевидение устроило 
просто антимузыкальную 
вакханалию, даже очень по-
рядочные люди способны 
испортиться и развратиться. 

Я процитирую слова одного 
великого человека: «Было бы 
сердце - печали найдутся». 
А если у композитора нет 
сердца, если не трудится его 
душа, то не появляется та-
ких шедевров, как «Прощай, 
любимый город!». А вопросы 
о музыкальном воспитании 
нужно задавать взрослым - 
родителям, педагогам. Есть 
такой музыкальный театр 
- «Радуга», его участники 
поют самые разные песни, и 
новые, и старые. Руководи-
тельница не объясняет им, 
что хорошо, а что плохо, - она 

просто своей сердечностью, 
душевностью, порядочно-
стью, заботой подает детям 
положительный пример. Или 
есть замечательная Хоровая 
студия мальчиков и юношей 
Вадима Пчелкина. Вы гово-
рите, детям в руки не попа-
дает хорошая музыка - уве-
ряю вас, попадает. Ребята из 
этого хора с удовольствием 
исполняют Бортнянского, 
музыку песенного жанра, ис-
полняют классику - да все, 
что угодно. Главный крите-
рий - высокая художествен-
ность и отсутствие пошло-
сти.

- Какой все-таки должна 
быть детская музыка? Это 
же не обязательно только 
веселые и легкие мело-
дии?

- Нет, конечно. Возьмем 
наш фольклор. Русские на-
родные песни есть и вен-
чальные, и похоронные, есть 
очень печальные детские ко-
лыбельные. Так же и со всей 
музыкой в целом. Главное, 
чтобы она исполнялась кра-
сиво. Я считаю, хорошая му-
зыка жива, пока живы энту-
зиасты, волонтеры, которые 
исполняют ее и учат этому 
подрастающее поколение. 

А волонтеры они потому, 
что государство за их 

труд платит им три 
копейки - с точки 
зрения политики 
это просто амо-

рально! От низких зарплат 
преподаватель-профессио-
нал, конечно, не станет хуже, 
его музыкальный вкус не ис-
портится, но на душевном 
здоровье все это обязатель-
но скажется. Люди раньше 
уходят, чаще болеют, уезжа-
ют куда-то. Очень много уез-
жает из страны талантливых 
людей!

Хорошей 
музыки 

все равно 
много!

- Сергей Петрович, вы 
автор музыки ко многим 
кинофильмам. Ждать ли 
новых?

- Сейчас я работаю над 
фильмом, который снима-
ет Вера Глаголева - по про-
изведению Тургенева. Это 
продолжается уже три года, 
потому что органы, отвеча-
ющие за кино, долго не да-
вали осуществить ей свой 
замысел. Но в этой картине 
я должен отличиться: с таким 
материалом и таким чистым 
человеком, как Глаголева, 
работать одно удовольствие 
и ошибаться тут нельзя.

- Какую музыку вы сове-
туете слушать подрастаю-
щему поколению? 

- Да тех же шестидесят-
ников, над которыми сейчас 
несправедливо посмеива-
ются. Их песни - это колос-
сальный прорыв в музыке. 
Я бы советовал чаще воз-
вращаться к произведени-
ям Галича, Высоцкого. Но 
это один пласт. Никогда не 
умирал наш фольклор - есть 
множество изумительно кра-
сивых песен, которые знает 
весь мир, а наши согражда-
не почему-то считают это 
мещанством. Еще надо слу-
шать прекрасные песни, ко-
торые сопровождали войну 
и довоенные времена, - это 
же все история, это как чте-
ние хорошей литературы! И 
конечно, надо ходить в опе-
ру, бывать на выступлениях 
симфонических оркестров. 
Как видите, проблем с мате-
риалом нет, и дети наши ни-
чего не лишены, перед ними 
- огромный мир. Но их это-
го мира лишают некоторые 
взрослые, прививая грубую 
культуру. Надо воспитывать 
сердце человека, и тогда он 
сам потянется и к Глинке, и к 
Баху, и к другим классикам.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

Культура

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

 «Будущие композиторы, которые 
сейчас учатся в консерваториях, 
подходят к своему обучению 
не так серьезно, как хотелось бы. 
Они все могут передать музыкой, 
но вот передать свою душу - 
это уже для них тяжело. 
От неспособности передать душу 
возникают проблемы с мелодикой».

Сергей Петрович
советует чаще 
ходить в оперу 
и бывать 
на выступлениях 
симфонических 
оркестров
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В ПРЕСС-СЛУЖБЕ Рус-

ского музея подтвердили: 
Сильвестр Сталлоне все-
таки приедет в Петербург 
с выставкой своих картин. 
Старейший петербургский 
музей, традиционно от-
дававший предпочтение 
отечественной живописи, 
сегодня даже не идет, а 
бежит в ногу со временем. 
А времена, похоже, круто 
изменились, раз залы Ми-
хайловского дворца соби-
раются украсить полотна-
ми западного актера-экс-
прессиониста.

Печальная 
тенденция

- Сейчас у нас любой мо-
жет выставиться где поже-
лает. Если, конечно, у него 
есть на это деньги, - расска-
зал «Смене» петербургский 
художник Владимир Еме-
льянов. - Качество картин 
не так важно. Это печальная 
и гнусная тенденция. А ведь 
нашим живописцам, людям 
действительно талантливым, 
посвятившим искусству поч-
ти всю жизнь, сделать даже 
небольшую выставку в Сою-
зе художников очень сложно! 
Что уж говорить о выставке в 
Русском музее.

Буйство 
красок

Россияне еще не видели 
картин господина Сталлоне 
воочию, однако некоторые 
из изображений доступны на 
сайте актера - в разделе «Ис-
кусство». Оказывается, Рэм-
бо увлекся живописью еще 
в молодости. В Швейцарии 
недавно прошла его персо-
нальная выставка, которая 
так и называлась: «35 лет 
творчества». 

Свои картины актер не 
продает - он их дарит: деньги 
Сталлоне уже не интересуют, 
оставить след в истории - вот 
что важно. В портфолио ак-
тера немало автопортретов, 
есть также внушительных 
размеров пейзажи и натюр-
морты.

Впрочем, определить жанр 
этих работ довольно сложно. 
Западная критика называет 
их просто - «буйство красок». 
Действительно - яркие пят-
на, широкие мазки, экспрес-
сия! Картины напоминают 
скорее боевики, в которых 
снимается сам Сталлоне. 
Они стали бы великолепным 
украшением какого-нибудь 
особняка частного коллек-
ционера в Европе или США. 
Но нужен ли такой амери-
канский «экшн» Русскому му-
зею?

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Рэмбо «атакует» 
Русский музей

Сильвестр Сталлоне 
собирается поразить петербуржцев 

пейзажами и автопортретами

Уже 35 лет Сталлоне занимается живописью. И когда только успевает в кино сниматься?

РИСУЮТ ВСЕ?
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Сон в ногу, или 
Чемодан в Бразилию

Как сборная России по футболу 
укрощала Израиль в Петербурге

«Главное - 
избежать 

катастрофы»
Александр Тарханов считает, 

что наши должны 
еще прибавить

ВСЕ-ТАКИ хороший тре-
нер у сборной России по 
футболу, мудрый. Не по-
тому, что Казань взял, об 
Астрахани не думал и по-
ехал в Петербург, а пото-
му, что не на своих ошиб-
ках учится, а на чужих: 
Хиддинк-то Гус уже не наш 
Иванович обжегся с Рос-
сией на Израиле, а Фабио 
Капелло его взял да по-
тушил на «Петровском». 
Заметьте, при сухой, про-
сто-таки футбольной по-
годе. Кто теперь посмеет 
сказать, что Петербург - 
город дождей…

Наедине 
с мячом

В общем, с погодой повез-
ло, с соперником, выходит, 
тоже. Вот с болельщиками 
как бы не очень. Дремучая, 
благо небольшая, их часть 
засвистела при исполнении 
гимна Израиля, а культурная 
- просто весь первый тайм 
молчала.

- Мы чуть не уснули на ска-
мейке в первом тайме! - при-
знался один из героев тайма 
второго Денис Глушаков. - 
Как-то совсем слабо болели.

Денис, ну а как иначе? 
Сборная - не «Зенит», всег-

да получающий на «Петров-
ском» поддержку авансом. 
Тут, как выяснилось, ее еще 
заслужить надо. А «служить» 
никто не хотел. Вообще 
складывалось впечатление, 
что до перерыва наших фут-
болистов соперник мало ин-
тересовал - им было хоро-
шо и без него, в гармонии с 
мячом. Они его перекатыва-
ли туда-сюда, наслаждаясь 
этим процессом до такой 
степени, что в первом тайме 
не нанесли ни одного удара в 
створ израильских ворот.

Дону Фабио, все это время 
простоявшему перед сидев-
шими и засыпающими Глу-
шаковым и Ко, сия тягомоти-
на явно тоже надоела. И он 
выпустил на поле бороться 
со сном не только Глушакова 
вместо Игоря Денисова, но 
и Алана Дзагоева - вместо 
Виктора Файзулина. Зени-
товец действительно класс-
но катал мяч, но что делать с 
ним дальше, похоже, не знал. 
А экс-зенитовец толком не 
мог начать ни одну атаку. 
Собственно, нужен ли был в 
принципе мастер по отбору 
Денисов в этом матче?

Помня 
о Хиддинке

Так или иначе, во втором 
тайме началась песня. Гол 
Василия Березуцкого - со-
бытие, сравнимое по зву-
чанию разве что с первым 

за пять лет голом сборной 
Сан-Марино в отборочных 
циклах. Гол Александра Ко-
корина - событие, сравни-
мое с рядом других голов 
Кокорина, красиво забивает. 
Ну а гол Глушакова - привет 
Роману Широкову, блестя-
ще комбинировавшему всю 
игру, но опять не забившему 
пенальти. Это я матч «Зени-
та» с «Базелем» вспомнил. 
Ну и на трибунах наконец-то 
включили громкость. Выклю-
чили ее лишь на последней 
минуте, когда россияне вто-
рой мяч подряд пропустили. 
Расслабон?

Итак, сборная России вер-
нула себе утраченное было 
первое место в группе. Что-
бы на нем остаться и спокой-
но собирать чемоданы в Бра-
зилию, придется обыгрывать 
в гостях последовательно 
Люксембург и Азербайджан, 
занимающие соответствен-
но предпоследнее и послед-
нее места. Казалось бы, уже 
сейчас можно подумать о че-
моданах. Но лучше все-таки 
подумать об… Израиле. Не о 
том, который обыграл Капел-
ло, а о том, которому некогда 
проиграл Хиддинк. Можно 
еще о Словении подумать, а 
еще… Как-то не хочется, что-
бы Азербайджан, не пойми-
те меня неправильно, вдруг 
стал для нас Израилем. Но 
Капелло ведь учится на чу-
жих ошибках, а не на своих…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Спорт

Голы стали наградой за взвинченный темп

Самедов и К0 растоптали соперника за тайм

ГЛАВНАЯ   
КОМАНДА

СБОРНАЯ России заслу-
женно победила Израиль, 
но расслабляться перед 
матчами с Азербайджа-
ном и Люксембургом ни в 
коем случае нельзя. Ведь 
невыход из группы с пер-
вого места в данной тур-
нирной ситуации будет ка-
тастрофой.

В ПЕРВОМ и во втором тай-
мах матча в Петербурге мы, 
по сути, видели две разные 
сборные России. По старто-
вым 45 минутам возникали 
определенные претензии к 
Игорю Денисову. Опорный 
полузащитник должен не 
только защищаться, но и раз-
гонять атаки, а у Игоря это не 
получалось. Как, впрочем, и 
у Виктора Файзулина. Росси-
яне в середине поля вообще 
демонстрировали медли-
тельную игру. Зато с выхо-
дом после перерыва Дениса 
Глушакова и Алана Дзагоева 
скорость движения значи-
тельно увеличилась, темп 

возрос, сразу же заработали 
фланги. Плюс подопечные 
Фабио Капелло стали при-
менять активный прессинг. И 
к таким переменам Израиль 
оказался явно не готов, про-
пустив два быстрых мяча.

Вообще связку Дзагоев 
- Широков лично я считаю 
весьма перспективной. Алан 
сыграл очень полезно, пусть 
до сих пор пока чуть не до-
тягивает до своего уровня 
на Евро-2012. Прибавил в 
уверенности Александр Ко-
корин, отмечу и работоспо-
собность Александра Кержа-
кова, пусть он и ушел с поля 
без забитого мяча. В целом 
игра сборной во втором тай-
ме мне понравилась, однако 
год назад в выездной встре-
че с Израилем наши ребята 
действовали все же еще луч-
ше.

Сейчас главное - с полной 
концентрацией и в очень 
высоком темпе провести 
два оставшихся отборочных 
матча. Игра просто на клас-
се может привести к печаль-
ным последствиям, набрать 
шесть очков помогут только 
сочетание класса, скорости 
и синхронности действий. К 
тому же, чтобы наша коман-
да не только вышла на чем-
пионат мира, но и не затеря-
лась там, ей, конечно же, не-
обходимо прибавлять еще, 
демонстрировать футбол, 
близкий к тому, который сей-
час показывают Бразилия, 
Аргентина…

Александр ТАРХАНОВ, 
экс-тренер 

сборной России
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Тарханов доволен 
заменами Капелло



ОЧЕНЬ редкий кадр: пре-
зидент РФС Николай Тол-
стых, крайне редко выража-
ющий свои эмоции, улыба-
ется. Причем, судя по этому 
кадру, это он сам рассме-
шил почетного президента 
РФС Вячеслава Колоскова. 
Чем рассмешил, остается 
загадкой. Впрочем, возмож-
но, они уже обсуждали кар-
навалы в Бразилии…

3316 сентября 2013 года

Толстых 
рассмешил Колоскова

Президенты РФС обсуждали 
бразильский карнавал?

ВОКРУГ 
МАТЧА

Спорт

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ МИРА-2014. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. ГРУППА F

Россия - Израиль - 3:1 (0:0). 10 сентя-
бря. Санкт-Петербург. «Петровский». Су-
дья: Грефе (Германия).

Россия: Акинфеев, Игнашевич, Козлов, 
Березуцкий, Денисов (Глушаков, 46), Са-
медов, Файзулин (Дзагоев, 46), Комбаров, 
Широков, Кержаков, Кокорин (Быстров, 
77).

Голы: Березуцкий, 49 (1:0); Кокорин, 52 
(2:0); Глушаков, 74 (3:0); Захави, 93 (3:1).

Незабитые пенальти: Широков (Рос-
сия), 74.

Предупреждены: Комбаров, 20; Игна-
шевич, 39 - Ават, 36; Давидзаде, 42.

Результаты остальных матчей: Люк-
сембург - Сев. Ирландия - 3:2.

Положение команд

Оставшиеся матчи. 11 октября. Люк-
сембург - Россия, Португалия - Израиль, 
Азербайджан - Сев. Ирландия. 15 октября. 
Азербайджан - Россия, Португалия - Люк-
сембург, Израиль - Сев. Ирландия.

И В Н П М О

1. Россия 8 6 0 2 15 - 4 18

2. Португалия 8 5 2 1 16 - 8 17

3. Израиль 8 3 3 1 17 - 12 12

4. Северная 
     Ирландия

8 1 3 4 8 - 14 6

5. Люксембург 8 1 3 4 7 - 19 6

6. Азербайджан 8 0 5 3 4 - 10 5

РЕЗУЛЬТАТ

Даниил ОРЛОВСКИЙ, Константин МАЛИНИН
Фото Максима КОНСТАНТИНОВА

Аршавина нет, 
а Юля уже есть

ТРЕНЕРА сборной России Фабио Капелло всю прошлую 
неделю постоянно пытали вопросами об Аршавине. Мол, 
не вернется ли часом Андрей в главную команду страны? 
Не закрыта ли для него «сборная» дверь? Дон Фабио за-
верил, что не закрыта. Но пока Андрею до сборной, мягко 
говоря, далеко. Зато его гражданской жене и матери его 
детей, с которой, по слухам, у него с определенных пор не 
все ладно, - близко. Юлия лично пришла на «Петровский» 
поддержать нашу команду в матче с Израилем.

Флажок 
израильский?! 
Зенитовский!

НАШУ сборную на «Петровском» поддер-
живали не только петербуржцы, но и гости 
нашего города. Вот они-то и удивились рас-
краске угловых флажков. Они были не крас-
но-белые, по цвету формы сборной России, 
а бело-голубые, по цвету формы израиль-
тян! Хотя на самом деле цвета флажков - зе-
нитовские.

От катера не уйдешь
МАТЧ сборной России - событие наиважнейшее. А пото-

му меры безопасности предпринимаются самые-самые. 
Во время игры на водном пространстве, примыкающем к 
стадиону, постоянно дежурили полицейские катера. В са-
мом деле, мало ли кто набезобразничает, а потом попро-
бует по воде улизнуть…

А ты нарисовал триколор 
на щеке?

На тренировках - быстро

НЫНЧЕ это модно - болеть за родную команду с флагом 
не только в руке, но и… на щеке! Для всех желающих себя 
разукрасить на «Петровском» был организован специаль-
ный сервис. За символическую сумму.

ГОВОРЯТ, наша 
сборная в первом 
тайме матча с Из-
раилем медленно 
играла. Это все 
потому, что нака-
нуне на трениров-
ке много сил оста-
вила! Вот где наши 
бегали быстро, 
давая понять Ка-
пелло: «Мы в фор-
ме!» В смысле, в 
тренировочной… 

А если серьезно, 
то россияне под-
держивали в игре 
достаточно высо-
кий темп, что, к 
слову, порадова-
ло.
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Бенефис Кержакова 
и «удар в пах» 
для Широкова

Накануне Лиги чемпионов «Зенит» размялся 
на разваленном Красножаном «Тереке»

НАКАНУНЕ старта в Лиге 
чемпионов «Зениту» пред-
стояло сыграть в чем-
пионате с грозненским 
«Тереком» и обыграть его 
с крупным счетом. Силь-
ные, как и ожидалось, 
победили очень слабых, 
правда, создав вагон и 
маленькую тележку голе-
вых моментов, все же по-
зволили Юрию Красножа-
ну избежать очередного 
позора, ограничившись 
лишь парой забитых мя-
чей. Любопытно, что год 
назад календарный матч с 
«Тереком», к слову проиг-
ранный, также предварял 
лигочемпионский сезон 
подопечных Спаллетти, и 
тогда питерцы не слишком 
удачно слетали в гости к 
«Малаге». В среду опять 
начнем в Испании, в Ма-
дриде. Уже по-другому?

Чудо-Кержаков
Но там будет «Атлетико», 

а в субботу был всего лишь 
«Терек». И совсем не гроз-
ный. Поразительно, как бы-
стро новому главному тре-
неру удалось разрушить все 
то, что создавал Станислав 
Черчесов. Вот уж действи-
тельно, ломать - не строить! 
В последний раз клуб из Че-
ченской Республики приез-
жал на «Петровский» в ранге 
одного из лидеров Премьер-
лиги. Сегодня это достойный 
«коллега» «Томи» по подва-
лу турнирной таблицы. Кто-
то скажет, совпадение, но 
именно с «Тереком» Андрей 

Аршавин впервые за не-
сколько лет отыграл полный 
матч. А стержневые Николас 
Ломбертс и Константин Зы-
рянов вообще остались в за-
пасе.

«Зенит» традиционно тя-
жело возвращается в чем-
пионат после матчей сбор-
ных. Но на сей раз команда 
играла и с желанием, и с 
задором. Несмотря на заби-
тый мяч, непривычно ушел 
в тень Мигель Данни. Воз-
можно, причиной тому стала 
микротравма, из-за которой 
португалец был вынужден 
покинуть сбор своей нацио-
нальной команды и потерял 
необходимый игровой тонус. 
Еще медленнее обычного 
выходил из обороны и мало 
обострял Витсель. Зато про-
сто в ударе был Кержаков. 
Записав на свой счет гол и 
чудо-пас на Данни, Алек-
сандр по праву стал лучшим 
игроком матча.

Не просто 
песня

После перерыва напомнил 
о себе объединенный фанат-
ский вираж. Роман Широков 
к тому моменту почувствовал 
боль в области паха и был 
заменен на Олега Шатова. 
Но песня фанатов «Широков 
- пес, сидел бы дома», ви-
димо, готовилась заранее. 
История взаимоотношений 
Романа с зенитовскими уль-
трас уходит своими корнями 
в интервью про «дебилов», 
а также в аэропорт города 
Казани, где с футболиста ре-
шили спросить за все грехи. 
С тех пор были разные не-
приличные жесты, адресо-
ванные игроком все тем же 

фанатам. Но настоящим апо-
феозом стало недавнее ин-
тервью Широкова, в котором 
Роман назвал своих обидчи-
ков трусами, нападающими 
стаей: «А чего мне огляды-
ваться на улице? Понятное 
дело, что они ничего не сде-
лают, потому что многие - это 
трусы, которые могут стоять 
1000 человек против одного, 
ну или 80 на одного».

Петербургский фанат, он 
на то и петербургский, что 
силен в эпистолярном жанре 
ничуть не хуже, чем в под-
жигании дымовых шашек 
или распевании матерных 
речовок. А потому объедине-
ние болельщиков «Зенита» 
«Ландскрона» незамедли-
тельно выступило с заявле-
нием в адрес полузащитни-
ка Широкова. «Любой из тех 
собеседников готов ответить 
тебе на обвинения в трусо-
сти, как говорится, «раз на 
раз» в любое для тебя удоб-
ное время и место. Не будь 
трусом - ответь за слова», - 
говорится в заявлении.

Мужик и вираж
А пока футболист не пошел 

«по разам» с фанатами, уже 
Лучано Спаллетти заклина-
ет обе стороны решить кон-
фликт полюбовно, предлагая 
кому-то одному сделать шаг 
навстречу. Сам Широков по-
добный вариант исключает, 
так как однажды фанаты уже 
нарушили достигнутые до-
говоренности. «Конкретные 
мужики» с виража, похоже, 
уже забыли, кто в этом се-
зоне набирает для «Зенита» 
очки, и уверены, что лидер их 
команды должен участвовать 
в уличных драках.

Широков всегда был остр 
на язык, но своей игрой за 
«Зенит» доказывает, что ну-
жен этой команде и городу. А 
вот нужны ли клубу фанаты, 
которые занимаются трав-
лей ведущих футболистов 
и сжигают на трибуне флаг 
Чечни?!

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Спорт
ФУТБОЛ. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 

8-й ТУР
«Зенит» - «Терек» 

(Грозный) - 2:0 (2:0).
14 сентября. Санкт-

Петербург. Стадион «Пет-
ровский». 19 125 зрите-
лей. Судья - В. Харламов 
(Москва).

«Терек»: Годзюр, Ояла, 
Варкен, Аилтон (Лебеден-
ко, 84), Феррейра, Мау-
рисио (Бокила, 65), Кану, 
Кудряшов, Иванов, Уциев, 
Айссати (Грозав, 76).

«Зенит»: Лодыгин, Аню-
ков, Нету, Губочан, Смоль-
ников, Широков (Шатов, 
46), Витсель, Файзулин 
(Тимощук, 86), Данни (Бы-
стров, 75), Аршавин, Кер-
жаков.

Голы: Кержаков, 21; 
Данни, 42.

Предупреждены: Айс-
сати, 33; Иванов, 55; Ку-
дряшов, 63.

Результаты остальных 
матчей: ЦСКА - «Ростов» 
- 1:0, «Волга» НН - «Спар-
так» - 0:1, «Краснодар» 
- «Крылья Советов» - 1:1, 
«Локомотив» - «Кубань» - 
1:0, «Томь» - «Анжи» - 2:2. 
Матч «Амкар» - «Рубин» 
завершился после под-
писания номера в печать. 
Матч «Урал» - «Динамо» 
состоится в понедельник.

Положение команд

Бомбардиры: Артем 
Дзюба («Ростов») - 7 мя-
чей, Мигель Данни («Зе-
нит») - 6, Вандерсон 
(«Краснодар») и Ахмед 
Муса (ЦСКА) - по 5…

В следующем, 9-м 
туре встречаются: 21 
сентября. «Динамо» - 
«Локомотив», «Крылья 
Советов» - «Урал», «Те-
рек» - «Краснодар». 22 
сентября. «Ростов» - «Зе-
нит», «Волга» НН - «Анжи», 
«Спартак» - ЦСКА, «Рубин» 
- «Томь», «Кубань» - «Ам-
кар».

ФУТБОЛ. 
ПЕРВЕНСТВО РОССИИ 
СРЕДИ МОЛОДЕЖНЫХ 

СОСТАВОВ
«Зенит-М» - «Терек-М» - 

2:4.

ФУТБОЛ. ФНЛ
«Алания» (Владикавказ) 

- «Динамо» (Санкт-Петер-
бург) - 3:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И М О

1 ЦСКА 8 12 - 6 20

2 Зенит 8 15 - 7 17

3 Спартак 8 14 - 7 17

4 Локомотив 8 16 - 8 16

5 Ростов 8 13 - 10 14

6 Краснодар 8 13 - 11 12

7 Рубин 7 7 - 3 11

8 Кубань 8 9 - 9 10

9 Динамо 7 9 - 10 10

10 Амкар 7 7 - 6 9

11 Крылья Советов 8 6 - 7 8

12 Волга 8 7 - 16 7

13 Урал 7 7 - 13 5

14 Анжи 8 8 - 14 4

15 Терек 8 3 - 9 3

16 Томь 8 6 - 16 1

ЛЮБИМАЯ   
КОМАНДА

Петербург примет Евро-2020?
ИСПОЛКОМ РФС подал заявку на проведение матчей фи-

нального турнира чемпионата Европы-2020. В качестве го-
рода - претендента на Евро-2020 от России был утвержден 
Санкт-Петербург. Специальный исполком УЕФА, на котором 
будут утверждены города-кандидаты, состоится 19 - 20 сен-
тября в Хорватии. В числе желающих на сегодняшний день 
присутствуют такие города, как Берлин, Афины, Лиссабон, 
Лондон, Мадрид, Париж, Рим, Стамбул, Амстердам, Базель, 
Минск, Будапешт, Ереван, Тбилиси, Дублин, Киев, Донецк, 
Кардифф, Хельсинки, Стокгольм, Прага, Загреб, Сплит и 
Глазго.

Кстати, на днях спонсорский контракт с ФИФА подписал 
российский газовый гигант «Газпром», что должно увели-
чить шансы нашего города стать частью европейского фут-
больного форума 2020 года.

ЗАЯВКА

Широков  - 
с Кержаковым, 
но не с фанатами



ЭТО даже страшно про-
износить вслух, но муж-
ская баскетбольная сбор-
ная России в настоящий 
момент не входит в два-
дцатку лучших команд 
Европы. Да-да, шведы, 
грузины, британцы вхо-
дят, а мы, призеры по-
следней Олимпиады, нет. 
Таков печальный для нас 
итог словенского Евроба-
скета-2013. Поневоле по-
сле антирекорда на языке 
вертятся традиционные 
вопросы: «кто виноват?» и 
«что делать?».

СПУСКАТЬ всех собак на 
главного тренера Василия 
Карасева, которого порой 
прямо по ходу матчей не слу-
шали своевольные игроки, 
неправильно. Да, у Карасева 
не получилось, но не стоит 
забывать, что он был по-
ставлен в такие условия, что 
шансов на успех изначаль-
но было не так и много. Кто 
его в эти условия поставил? 
Нынешний президент РФБ 
Юлия Аникеева, вынудив-
шая сказать «прощай» нашей 
сборной грека Фотиса Каци-
кариса. Не знаем всех обсто-
ятельств и подводных кам-
ней данного расставания, но 
со спортивной точки зрения 
оно совершенно точно не по-
шло команде и игрокам на 
пользу. Поскольку звал ре-
бят в сборную один тренер, 
а тренировал совсем другой, 
да еще и на фоне скандаль-
ных выборов главы РФБ.

Кстати, совсем недавно 
госпожа Аникеева убеждала, 
что сборной должен руково-
дить российский специалист, 
но сейчас уже совсем не про-
тив вернуть Дэвида Блатта. 
Спору нет, Блатт - прекрас-
ный наставник, но менять 
точку зрения в зависимости 
от обстоятельств - не есть 
хорошо. К тому же до сих пор 
непонятно, какой из крупных 
турниров станет для сборной 
ближайшим. По спортивно-

му принципу мы на чемпио-
нат мира-2014, конечно же, 
не попали, но в отличие от 
футбола в баскетболе есть 
такая штука, как wild card. 
Небезызвестный Сергей 
Чернов однажды в аналогич-
ной ситуации уже добыл для 
сборной такую «дикую карту» 
на предыдущем чемпионате, 
где россияне добрались до 
четвертьфинала. 

Постарается нынешний по-
четный президент РФБ вклю-
чить свои рычаги и сейчас. 
Но шансы в лучшем случае 
50 на 50, и если не получит-
ся, то ждать реванша при-

дется до Евробаскета-2015, 
на который надо будет еще и 
пройти квалификацию. Мо-
жет, тогда действительно 
стоит наигрывать состав «на 
вырост», с прицелом на Игры 
в Рио? И кто все-таки это бу-
дет делать? Карасев? Блатт? 
Евгений Пашутин? Руковод-
ству федерации сейчас глав-
ное - не метаться от одного 
варианта к другому, а выра-
ботать четкую стратегию ра-
боты, в том числе и над соб-
ственными ошибками. Полу-
чится ли?

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс
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Василий КАРАСЕВ:
«Если посчитают, что недостоин...»

Из лучших - 
в худшие

Россияне поставили антирекорд на Евробаскете

Спорт

Красивые моменты бывают и на фоне позора

- УВЕРЕН, наша сборная 
могла сыграть лучше на 
этом турнире. К сожалению, 
на чемпионате Европы нам 
в чем-то пришлось отка-
заться от того баскетбола, 
который наигрывался в кон-
трольных матчах. Конечно, 
здесь сказалась травма Ан-
дрея Воронцевича. Нам его 
в Словении очень не хвата-
ло. Уверен, с Андреем мы 

бы показали другой резуль-
тат. Надо признать, и мне не 
хватило времени прочув-
ствовать эту команду. 

Лично у меня после по-
тери шансов на выход из 
группы не возникало жела-
ние уйти в отставку. Когда 
на горизонте появляются 
 трудности, только слабые 
люди так делают. Если по-
считают, что недостоин этой 
сборной, - да. Но сам уйти 
не готов.

Фото ИТАР-ТАСС

ПОД КОЛЬЦОМ

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

«Сборная - не 
испытательный 

полигон!»
Знаменитый центровой 

Сергей Гришаев 
советует сделать ставку 

на Евгения Пашутина

ПРИЧИНЫ провала ба-
скетбольной сборной 
России «Смена» проана-
лизировала вместе с ви-
це-чемпионом мира 1986 
года, тренером «Спарта-
ка» по работе с центровы-
ми Сергеем Гришаевым.

- Признайтесь, вы ожи-
дали от нашей команды 
подобного фиаско?

- Такое развитие событий 
можно было предположить. 
Скандальное расставание с 
главным тренером Фотисом 
Кацикарисом, отказ от уча-
стия в Евробаскете целого 
ряда ведущих баскетболи-
стов, скомканная до одного 
месяца подготовка к турниру, 
невпечатляющие действия 
в контрольных матчах - на-
кануне чемпионата невыход 
из группы был вероятен. По-
скольку уже тогда бросались 
в глаза несбалансирован-
ность, отсутствие уверенно-
сти и игровой дисциплины. 
Хотя надежда, конечно же, 
оставалась, в том числе и 
потому, что и многие сопер-
ники привезли в Словению 
не самые оптимальные со-
ставы.

- С Кацикарисом во главе 
итог выступления был бы 
не столь печальным?

- Думаю, да, греческий 
специалист более грамотен 
и опытен, чем Василий Ка-
расев. К тому же он много 
месяцев следил за кандида-
тами в сборную, хорошо знал 
их сильные и слабые сторо-
ны. Плюс, вероятно, мог бы 
кого-нибудь из отказавших-
ся основных игроков угово-
рить вернуться в команду. 
Да и вообще Фотис, уверен, 
выбрал бы значительно от-
личающийся от нынешнего 
вариант состава. При нем у 
сборной появились бы шан-
сы если и не на медали, то 
на выход в плей-офф и борь-
бу за путевку на чемпионат 
мира-2014.

- То есть во всем ви-
новат Карасев?

- Нет, глупо всю 
вину сваливать на 
него. Во-первых, 
он принял коман-
ду фактически 
«с листа», во-
вторых - игро-

ки должны себя уважать и не 
проигрывать таким сборным, 
как Швеция и Финляндия, ни 
при каких раскладах. Но наша 
сборная была какой-то не-
управляемой, за что и попла-
тилась. Про Алексея Шведа 
не скажу плохого слова - он 
очень старался, но что мож-
но сделать, когда соперники 
постоянно держат вдвоем. 
Прекрасно знаю центровых 
Алексея Саврасенко и Диму 
Соколова, работал с ними - 
при всем уважении, на дан-
ный момент это не игроки 
уровня сборной России. И не 
они одни.

- Кто теперь должен воз-
главить национальную ко-
манду?

- Считаю, сборная - не ис-
пытательный полигон. Как 
можно молодому специали-
сту Карасеву на ней учить-
ся, набираться опыта?! Это 
же просто смешно! В других 
странах ведь никто со сво-
ими сборными не экспери-
ментирует. Лично я против 
приглашения иностранца и 
вижу в роли главного трене-
ра сборной Евгения Пашути-
на. Это уже очень опытный 
специалист, взял два Кубка 
Европы, провел удачные се-
зоны в Евролиге с УНИКСом 
и ЦСКА. В отличие от Кара-
сева, Евгению не надо будет 
уговаривать игроков, он об-
ладает непререкаемым ав-
торитетом среди баскетбо-
листов. Хотя, понимаю, до-
говориться с руководством 
«Локомотива-Кубани» о со-
вмещении Пашутиным по-
стов будет непросто.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

Карасеву не хватило 
времени?

Гришаев - 
за российского 
тренера

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В борьбе - борьба
Олимпийский стресс пошел ей только на пользу

Токио пишем, 
Петербург - в уме?

Игры-2020 отдали Азии, на очереди Европа

КОГДА в феврале чинов-
ники МОК исключили спор-
тивную борьбу из олим-
пийской программы, мы 
дружно расстраивались 
и негодовали. Но теперь 
история завершилась хеп-
пи-эндом, и в борьбе, про-
стите за тавтологию, за 
борьбу на конгрессе МОК в 
Буэнос-Айресе поставле-
на победная точка. Столь 
успешный для России вид 
спорта остался в програм-
ме летних Игр 2020 и 2024 
годов. Мало того, олим-
пийский стресс, похоже, 
пойдет борьбе только на 
пользу.

ПРИЯТНО, что спортивная 
борьба одержала победу за 
явным преимуществом, на-
брав голосов больше, чем ее 
соперники в лице сквоша и 
бейсбола/софтбола, вместе 
взятые. Безусловно, помогла 
поддержка на самом высо-
ком уровне, в том числе и со 
стороны президента России. 
Но дело не только в этом - 
борцы не стали вставать в 
заведомо проигрышную позу 
несправедливо обиженных, 
униженных и оскорбленных. 
Не стали обвинять всех в за-
говоре против своего вида. 
Нет, они поняли и приняли 
критику и сделали все, дабы 
вернуть борьбе былую дина-
мичность и современность. 
Традиции традициями, а без 
постоянных позитивных из-
менений обречен любой вид.

Первым делом, напомним, 
борцы избрали нового пре-
зидента Международной 

федерации объединенных 
стилей борьбы (FILA) - энер-
гичного серба Ненада Лало-
вича. Структура федерации 
стала более прозрачной, в 
руководящие органы по вея-
нию времени ввели женщин. 
После чего оперативно вве-
ли новые правила, благода-
ря которым соревнования 
должны стать куда более 
понятными и зрелищными 
для болельщиков. Наш про-
славленный трехкратный 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Карелин назвал все 
это «инновациями, которые 
мы сами к себе применили».

- Оглядываясь назад, могу 
сказать, что февральский 
шок стал внешним импуль-
сом для преобразований в 
борьбе. За прошедшие 
шесть месяцев она по-насто-
ящему обновилась. Мы пе-
ресмотрели сам статус борь-
бы и ее значимость, внедри-
ли новые правила, которые 
вернули эффектные броски 
и непредсказуемость. Вме-
сте с тем чемпион теперь бу-
дет определяться не волею 
случая, как, к сожалению, это 
было последние шесть-семь 
лет, а исходя из действий 
спортсменов на ковре, - при-

знал президент Федерации 
спортивной борьбы России 
Михаил Мамиашвили.

Тем не менее позитив по-
зитивом, но не стоит за-
бывать - временный статус 
борьбы пока не отменен. То 
есть в программу Игр-2028 
ее вновь могут не включить. 
А значит, чиновникам FILA 
нельзя останавливаться, 
надо продолжать развитие 
своего вида. Впрочем, не ис-
ключено, такой мощный сти-
мул поможет сделать борьбу 
еще популярнее, чем сейчас.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ОЛИМПИЙСКИЕ игры 
2020 года не пройдут в 
Мадриде или Стамбуле, 
члены МОК предпочли 
сделать ставку на столицу 
Японии - Токио. То, что в 
этом городе уже проходи-
ли летние Игры, чиновни-
ков нисколько не смутило. 
Впрочем, для «летнеолим-
пийских» шансов России, 
и в частности Петербурга, 
это только плюс.

ПОБЕДА Токио в предвы-
борной гонке означает, что 
следующая Олимпиада, 
2024 года, состоится в Ев-
ропе: при всем уважении к 
Америке, Азии и тем более 
Австралии с Африкой, никто 

не будет оставлять Старый 
Свет без летних Олимпиад 
более чем на 12 лет. А имен-
но столько к 2024-му прой-
дет после Игр в Лондоне. В 
связи с этим шансы россий-
ского города, естественно, 
возрастают. Какого? В нача-
ле июля член МОК Шамиль 
Тарпищев назвал идею вы-
движения Петербурга впол-
не реальной. Однако после 
Универсиады во внутрерос-
сийскую олимпийскую гон-
ку с Петербургом вступила 
Казань. Как бы то ни было, 
время на размышление, 
взвешивание всех за и про-
тив еще есть - официальное 
выдвижение городов - кан-
дидатов на Игры-2024 состо-
ится только в 2015-м.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Спорт

Так японцы поблагодарили Международный олимпийский 
комитет за оказанное доверие

Борьба станет более зрелищной

Бах, 
а не Бубка
В МЕЖДУНАРОДНОМ 

олимпийском движе-
нии началась новая 
эпоха. Эпоха Томаса 
Баха. Немец сменил на 
посту президента МОК 
бельгийца Жака Рогге, 
руководившего самой 
влиятельной и могуще-
ственной спортивной 
организацией планеты 
более 12 лет.

НАИБОЛЕЕ успешным 
спортсменом среди кан-
дидатов был украинец 
Сергей Бубка. Легенда 
легкой атлетики. Выбирай 
делегаты сессии МОК в 
Буэнос-Айресе себе руко-
водителя по спортивным 
достижениям, конкурен-
тов у Сергея Назаровича 
не нашлось бы. Но МОК 
- это отнюдь не только 
спорт, а еще и политика, 
большой бизнес. Поэтому 
и фаворитом голосова-
ния изначально считался 
очень опытный, 59-летний 
функционер Бах. К тому 
же еще и с таким важным 
дополнением, как титул 
олимпийского чемпиона 
по фехтованию.

Кстати, немец стал пер-
вым олимпийским призе-
ром в истории, возглавив-
шим МОК. И всего лишь 
девятым его президен-
том за более чем столет-
нюю историю комитета. В 
принципе, Рогге оставил 
своему давнему сподвиж-
нику хорошее наследство. 
МОК крепко стоит на ногах 
в финансовом плане и не 
нуждается в революцион-
ных преобразованиях. Не-
обходимы лишь корректи-
ровки, чтобы идти в ногу 
со временем, а с этим Бах 
вполне способен спра-
виться на «отлично». 

Что же касается Бубки, 
то он на десять лет моложе 
Баха и наверняка исполь-
зовал эту предвыборную 
кампанию как репетицию 
на будущее. Отметим, что 
в Буэнос-Айресе членом 
МОК избран президент 
Олимпийского комитета 
России Александр Жуков. 
Таким образом, среди 112 
членов МОК стало уже чет-
веро наших соотечествен-
ников. Помимо Жукова 
- это Виталий Смирнов, 
Александр Попов и Ша-
миль Тарпищев.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ПОСТ № 1

ВЫБОР СДЕЛАН

НАША ВЗЯЛА

Немец возглавил МОК



ХОККЕИСТЫ СКА после 
первого в сезоне выезд-
ного турне вернулись в Пе-
тербург, что называется, 
со щитом. Да еще с каким! 
Четыре победы в четырех 
стартовых встречах, вы-
сокая результативность и, 
главное, радующая глаз 
игра. И при этом армейцы 
еще явно способны при-
бавить.

ПЕРЕД началом «регуляр-
ки» все почему-то считали 
возрождение прошлогодней 
суперсвязки Илья Коваль-
чук - Виктор Тихонов делом 
практически решенным и га-
рантированным. Мол, зачем 
финскому тренеру Юкке Яло-
нену искать от добра добро, 
когда два звездных форвар-
да в сочетании с Владими-
ром Тарасенко уже доказа-
ли в прошлом сезоне свою 
недюжинную силу? Да и для 
олимпийской сборной Рос-
сии, по идее, это сочетание 
кажется весьма перспектив-
ным. Что ж, действительно, 

финн попробовал Ковальчу-
ка и Тихонова вместе, но уже 
в середине первого матча 
разъединил нападающих по 
разным звеньям.

Неожиданно? Спорно? Ка-
кая разница, если этот ход 
оказался очень удачным. Ко-
нечно, Кови понадобилось 

немного времени, дабы под-
строиться под новых парт-
неров - Вадима Щипачева и 
Евгения Кетова. Но как ис-
тинный хоккейный маэстро 
Илья запрягал совсем не-
долго, буквально пару мат-
чей, в поединках с «Югрой» и 
«Барысом» он уже забросил 

по шайбе. А перешедшие из 
«Северстали» талантливые 
Щипачев и Кетов и раньше 
понимали друг друга с полу-
слова. 

В общем, похоже, Ялонен 
создает новое звено мечты. 
А то и не одно, поскольку Ти-
хонов явно чувствует себя 
комфортно вместе с Арте-
мием Панариным и Алек-
сандром Кучерявенко. Не-
даром ведь Виктор забросил 
уже пять шайб. Столько же, 
сколько предсказуемо объе-
диненные в звено легионеры 
Патрик Торесен, Роман Чер-
венка и Тони Мортенссон, 
вместе взятые. Впрочем, 
опытнейшие норвежец, чех 
и швед, безусловно, скоро 
раскочегарятся. Вполне воз-
можно, уже на этой неделе, 
когда СКА предстоят сразу 
четыре домашние игры.

Сергей ПОДУШКИН
Фото www.ska.ru
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Кови запрягал недолго
СКА по-прежнему непобедим
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Теннис Open!
Традиционный, 19-й по 

счету турнир St. Petersburg 
Open стартовал в СКК «Пе-
тербургский». В нынешних 
состязаниях, которые за-
вершатся 22 сентября, уча-
ствует немало известных 
теннисистов. В частности, 
итальянец Фабио Фоньини, 
серб Янко Типсаревич, ис-
панец Фернандо Вердаско, 
россиянин Дмитрий Турсу-
нов и киприот Маркос Баг-
датис. Причем Турсунов и 
Багдатис сыграют между 
собой в первом круге. Лю-
бимец питерской публики 
Михаил Южный на старте 
встретится с Асланом Кара-
цевым.

Волейбольные 
чемпионки

Победой женской сбор-
ной России по волейболу 
завершился чемпионат Ев-
ропы в Германии. В финале 
наша изрядно обновленная 
по сравнению с Олимпи-
адой команда под руко-
водством Юрия Маричева 
обыграла хозяек турнира 
- 3:1. Россиянки выиграли 
«золото» чемпионата Евро-
пы впервые за 12 лет.

КОРОТКО

Хоккей. КХЛ. «Югра» - 
СКА - 1:5, «Барыс» - СКА 
- 2:5.

РЕЗУЛЬТАТ

ШАЙ-БУ!

Илья быстро нашел общий язык с новыми партнерами 
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 16 сентября Четверг, 19 сентября Воскресенье, 22 сентября

День +15 День +18 День +14

Ночь +12 Ночь +16 Ночь +11

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 7.28, заход 20.18 Солнце: восход 7.35, заход 20.09 Солнце: восход 7.41, заход 20.00

Вторник, 17 сентября Пятница, 20 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +17

Ночь +14 Ночь +15

Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - восточный, 4 м/с

Солнце: восход 7.30, заход 20.15 Солнце: восход 7.37, заход 20.06

Среда, 18 сентября Суббота, 21 сентября ЗДОРОВЬЕ. Погода может 
негативно отразиться на са-
мочувствии людей, страдаю-
щих хроническими заболева-
ниями опорно-двигательного 
аппарата и бронхолегочной 
системы. Возможно недомо-
гание и ухудшение самочув-
ствия у гипотоников. 

День +18 День +15

Ночь +16 Ночь +12

Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 754 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 5 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 7.32, заход 20.12 Солнце: восход 7.39, заход 20.03

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Хозяин, владелец, 
обладатель. 7. Совокупность механизмов 
для передачи движения от двигателя к ра-
бочим частям станков, машин. 8. Киевский 

князь, герой оперы А. Бородина. 9. Красные водо-
росли, используемые в промышленности, пищевая 
добавка. 11. Первый росток. 13. Нижний край юбки. 
14. В Масленую неделю этот день называли «встре-
ча». 15. Столица Нагорного Карабаха. 

По вертикали: 1. 24 часа. 2. Запах, благовоние. 
3. Отец жены. 4. Самка ежа. 5. Нега, удовольствие. 
6. Невысокая горная цепь, гряда холмов. 10. Круп-
ноформатное печатное издание. 11. Пастбище, ме-
сто кормления скота или диких животных. 12. Духо-
вой музыкальный инструмент. 13. Любимое куша-
нье пушкинского Балды.

По горизонтали: 6. Электронный или оп-
тико-механический прибор для записи из-
менений контролируемых величин. 7. Город 
в Коми, центр нефтяной промышленности. 

8. В бухгалтерии: ведение дел, при котором каждая 
операция регистрируется немедленно после ее со-
вершения. 9. Советский поэт-песенник («Школьный 
вальс»). 10. Одновременный выстрел орудий. 12. 
Бочка с ручкой. 13. Электронагревательный прибор. 

По вертикали: 1. Теоретическое наследие 
З. Фрейда. 2. Город падающей башни. 3. Болезнен-
ное влечение к воровству. 4. Видоизмененный лист 
некоторых деревьев. 5. Угроза. 11. Между морем и 
курортом. 12. Город в Германии.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Ос-
циллограф.  7. Ухта.  8. 
Ажур.  9. Матусовский.  10. 
Залп.  12. Ушат.  13. Кипя-
тильник.  

По вертикали: 1. Психо-
анализ.  2. Пиза.  3. Клепто-
мания.  4. Игла.  5. Запуги-
вание.  11. Пляж.  12. Ульм. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Соб-
ственник.  7. Трансмиссия.  
8. Игорь.  9. Агар.  11. Всход.  
13. Подол.  14. Понедель-
ник.  15. Степанакерт.  

По вертикали: 1. Сутки.  
2. Благоухание.  3. Тесть.  4. 
Ежиха.  5. Наслаждение.  6. 
Кряж.  10. Плакат.  11. Вы-
пас.  12. Дудка.  13. Полба. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

17 СЕНТЯБРЯ
 91 год назад, в 1922 

году, в Москве состоялся 
первый в истории послере-
волюционной России радио-
концерт. Открывал его ро-
манс «Не искушай меня без 
нужды» в исполнении певи-
цы Надежды Обуховой.

19 СЕНТЯБРЯ
 125 лет назад, в 1888 

году, в Бельгии прошел 
первый в истории конкурс 
красоты. В финальной части 
приняла участие 21 претен-
дентка, а победительницей 
стала 18-летняя креолка из 
Гваделупы Берта Сукаре, 
которой досталась премия 
5 тысяч франков.

21 СЕНТЯБРЯ
 214 лет назад, в 1799 

году, войска Суворова вы-
ступили в Швейцарский по-
ход, являвшийся составной 
частью русско-французской 
войны. Закончился переход 
8 октября 1799 года. 

22 СЕНТЯБРЯ
 249 лет назад, в 1764 

году, вдоль дороги от Мо-
сквы до летней резиденции 
царя Алексея Михайловича в 
Коломенском были установ-
лены деревянные верстовые 
столбы с обозначением рас-
стояния до конечного пун-
кта. Изготавливались они в 
строительных мастерских 
Исаакиевского собора.

День рождения 
Джульетты

16 сентября в итальянском 
городе Вероне отмечают 
очень романтичный празд-
ник - День рождения Джу-
льетты. И хотя сам Шекспир 
дату рождения своей герои-
ни не назвал, исследователи 
его творчества установили, 
что случилось это именно 
16 сентября 1302 года. Мы, 
конечно, живем не в Италии, 
но почему-то тоже очень хо-
чется отметить именно этот 
праздник.

Ночь 
летучих мышей

В ночь с 20 на 21 сентября 
при желании можно вспом-
нить о таких странных зверь-
ках, как летучие мыши. Все-
таки, как ни крути, именно 
эти рукокрылые млекопи-
тающие научились летать. 
И теперь наводят ужас на 
человечество. А совершен-
но зря - летучие мыши хоть 
и несимпатичны, но совер-
шенно безобидны. Так что 
пусть празднуют. Желающие 
могут присоединиться.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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